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Тропарь 
праздника, 

глас 1
«В рождестве дев-

ство сохранила еси, 
во успении мира не 
оставила еси, Бого-
родице, престави-
лася еси к животу, 
Мати сущи Живота, 
и молитвами Твои-
ми избавляеши от 
смерти души наша».

Седьмой год при-
хожане Таврическо-
го Свято-Успенско-
го храма проходят 
Крестным ходом по 
улицам поселка. 
Нынче он был посвя-
щен святым Петру и 
Февронии, покрови-
телям семьи. Также 
в конце июля тав-
ричанцы встречали 
святые мощи благо-
верного князя Алек-
сандра Невского. 

СВЯТЫЕ МОЩИ 
благоверного князя 
Александра Невско-
го побывали во мно-
гих приходах Омской 
митрополии, даже в 
четырех тюрьмах. 
Почти за пятьдесят 
дней пребывания на 
Омской земле к ним 
смогли приложиться 
более 100 тысяч че-
ловек. 29 июля омичи 
торжественно про-
водили мощи благо-
верного князя в Храм 
Христа Спасителя.

28 августа – Успение 
Пресвятой Богородицы

Ежегодный Крестный ход

ТРОПАРЬ ПРАЗДНИКА, ГЛАС 7
«Преобразился еси на горе, Христе Боже, показавый учеником 

Твоим славу Твою, якоже можаху, да возсияет и нам, грешным, Свет 
Твой присносущный молитвами Богородицы, Светодавче, слава Тебе».

19 августа 19 августа �� Преображение Господне Преображение Господне

Православная газета для тех, кто делает первые шаги к храму

Радуйся, Благодатная, Господь с Тобою!

БлаговещениеБлаговещение
По благословению Высокопреосвященнейшего Владимира, митрополита Омского и Таврического
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благовещение2 СОБЫТИЯ  ОМСКОЙ  МИТРОПОЛИИ
Петр, епископ 
Калачинский 

и Муромцевский 
(Мансуров Петр 
Григорьевич)

 Родился 6 сентября 1954 г. 
в г. Краковец Львовской обл. в 
семье военнослужащего.

В 1971 г. окончил среднюю 
школу. В 1972–1974 гг. служил 
в рядах Советской армии.

В 1975–1981 гг. обучался в 
Московском государственном 
университете на биологичес-
ком факультете. По окончании 
университета работал по спе-
циальности в НИИ природно-
очаговых инфекций в г. Омске. 
Занимал должности сначала 
младшего научного сотрудни-
ка, потом – старшего. В 1990 г. 
защитил кандидатскую дис-
сертацию по специальности 
вирусология.

В 1978 женился, в 1979 г. 
родился сын Григорий (сейчас 
священник). В 1988 г. супруга 
скончалась.

8 ноября 1995 г. рукополо-
жен во диакона, 26 ноября – во 
иерея. Служил вторым священ-
ником в Большекулачинском 
Свято-Никольском мужском 
монастыре. В мае 1996 г. пере-
веден настоятелем в храм Рож-
дества Христова и прп. Сергия 
Радонежского п. Крутая Горка 
г. Омска.

Нес епархиальные послуша-
ния: окормлял хоспис г. Ом-
ска, служил в домовом храме 
детского дома № 1, исполнял 
обязанности ректора Омско-
го духовного училища и пре-
подавал в нем догматическое 
богословие и православную 
апологетику. В августе 2010 г. 
назначен секретарем епархи-
ального управления Омской 
епархии.

В 2009 г. окончил Тоболь-
скую духовную семинарию, 
защитив дипломную работу на 
тему «Сотворение мира Богом 
и естественно-научная про-
блема происхождения жизни 
на Земле».

В 2008 г. возведен в сан про-
тоиерея. В 2011 г. награжден 
палицей.

По благословению митро-
полита Омского и Тарского 
Владимира 4 января 2012 г. в 
Большекулачинском Свято-
Никольском монастыре пост-
рижен в монашество с именем 
Петр в честь св. апостола Пет-
ра.

В январе 2012 г. награжден 
набедренником и наперсным 
крестом.

Решением Священного Си-
нода от 6 июня 2012 г. (журнал 
№ 45) избран епископом Кала-
чинским и Муромцевским.

17 июня 2012 г. митрополи-
том Омским Владимиром воз-
веден в сан архимандрита.

Наречен во епископа 6 июля 
2012 г. в храме Всех святых, в 
земле Российской просиявших, 
Патриаршей резиденции в Да-
ниловом монастыре в Моcкве. 
Хиротонисан 12 июля за 
Божественной литургией в 
московском храме свв. апп. 
Петра и Павла в Лефортове. 
Богослужения возглавил Свя-
тейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.

– Ваше Святейшество, 
Первосвятитель Русской 
Православной Церкви, милос-
тивый и любящий наш отец! 
Ваши Высокопреосвященс-
тва, Преосвященства, святи-
тели Церкви Христовой!

Неисповедимым промыс-
лом Божиим, благословением 
Вашего Святейшества, избра-
нием Священного Синода ныне 
призван я в ваше собрание для 
наречения во епископа Кала-
чинского и Муромцевского.

Недосягаемая для меня даже 
в помыслах благодать архипас-
тырского служения, величай-
шая ответственность за дар 
Духа Святого и за вверяемую 
мне паству только подчерки-
вают мое крайнее недостоинс-
тво. Нищ и наг есмь аз, и сегодня 
эта нагота моя подлежит суду. 
И как смел предстать я пред 
Вами? Почему не убегаю, не 
прячусь от благодатного огня 
Святой Пятидесятницы, могу-
щего попалить мою дерзость? 
Разве нет предо мною приме-
ров святых, которые со смире-
нием отказывались от такого 
служения?

Одна у меня надежда и одно 
упование – на Ваше благосло-
вение и молитвенное заступ-
ничество.

Святые, чистые сердцем, 
ясно различали Божий про-
мысл и, отказываясь от своей 
воли, следовали Его призы-
ву. Мне же, многогрешному и 
духовно слепому, можно по-
лагаться только на Ваше свя-
тительское видение. Поэто-
му со страхом и трепетом 
преклоняюсь пред волею 
Господней, выраженной в 
Вашем благословении, при-
емлю возлагаемое на меня 
назначение и вопреки ниче-
соже глаголю.

Оглядываясь на свое 
прошлое, ничего на нахо-
жу в себе доброго, лично 
мне принадлежащего. Все 
мои заслуги принадлежат 
людям, промыслом Божи-
им встретившимся на моем 
жизненном пути.

Прежде всего, я безконеч-
но благодарен дорогим моим 
родителям, подарившим мне 
не только жизнь, но и веру. 
Их забота о моем духовном 
воспитании предопределила 
многое в моей жизни, а мо-
литвы материнские оберега-
ют меня и до сих пор.

Из того далекого де-
тства осталось яркое 
воспоминание: святая 
Почаевская обитель, по-
читаемый старец отец 
Иосиф и моя мама, про-
сящая его со слезами обо 
мне, о своем неразумном 
чаде. А старец улыбается 
и слегка толкает меня в лоб 
со словами: «Ничего, он еще 
будет молиться».

Позже, после блаженной 
кончины старца Иосифа, он 
был прославлен Церковью в 
лике святых как преподоб-
ный Амфилохий Почаевс-
кий. И сегодня, с благодарнос-
тью молитвенно воспоминая, 
прошу его в сей грозный час 
поддержать меня своим небес-
ным предстательством.

Благодарен я и митропо-
литу Феодосию (Процюку), 
который ввел меня в алтарь 
Божий и приобщил к благо-
дати священства. Показывая 
пример служения Богу и лю-
дям, он призывал нас не замы-
каться в рамках прихода, но 
выходить на широкое социаль-
ное служение.

Следуя этому призыву, я 
окормлял сирот в детском доме 

и тяжелобольных в хосписе. 
И тогда, уже своим священ-
ническим опытом, я впервые 
познал благодатность такого 
служения, глубоко прочувс-
твовав слова Господа нашего 
Иисуса Христа, сказанные Им 
возле Иаковлева колодца и об-
ращенные к апостолам, при-
несшим Ему телесную пищу: 
«Моя пища есть творить волю 
Пославшего Меня и совершить 
дело Его» (Ин., 4, 34).

Хочу поблагодарить также 
митрополита Омского и Тав-
рического Владимира, кото-
рый терпеливо обучал меня 
всем тонкостям организации 
епархиального управления и 
церковной жизни. Его уди-
вительная работоспособность 
и самоотверженность на благо 
Церкви и общества останутся 
для меня недосягаемым приме-
ром. Владыка по-доброму стал 
духовно заботиться обо мне и 

ввел в давно желаемый со-
кровенный мир монашест-
ва. И сейчас, на пороге еще 
более резкого изменения 
моей жизни, он чутко под-
держивает меня, призывая 
не робеть и положиться на 
волю Божию. Прошу Вы-
сокопреосвященнейшего 
митрополита Владимира и 
дальше, уже в рамках Омс-
кой митрополии, не остав-
лять меня своей отеческой 
заботой.

Особенно благодарен я 
Вам, Ваше Святейшество, 
Первосвятителю Русской 
Православной Церкви.

Россия – громадная 
страна, и просторы ее фи-
зически разделяют нас. Но 
современные электронные 
средства информации прак-
тически сразу доносят каж-
дое Ваше выступление до 
всей Вашей паствы. Вместе 
со всеми и я внимал каж-

дому Вашему слову, в котором 
Вы снова и снова призываете к 
жертвенному служению Богу и 
людям, стоянию в вере вопре-
ки всем соблазнам нынешнего 
лукавого века.

Ваши слова укрепляли меня, 
давали ответы на животрепе-
щущие вопросы современной 
жизни Церкви и общества, под-
держивали в моем служении.

И сейчас, при очной нашей 
встрече, Ваше Святейшество, 
смиренно и с благодарностью 
припадаю к Вашей Первосвя-
тительской благодати. Испра-
шиваю Ваших сугубых молитв 
обо мне грешном, чтобы мое 
призвание стало угодно Богу и 
послужило для спасения пасо-
мых во славу Святой Матери – 
Русской Православной Церкви 
и нашего любезного Отечества.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

6 июля 2012 года в храме Всех святых, в 
земле Российской просиявших, Патриаршей 
резиденции в Даниловом монастыре Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
возглавил чин наречения архимандрита Пет-
ра (Мансурова) во епископа Калачинского и 
Муромцевского.
При наречении архимандрит Петр обратился к 
Предстоятелю Русской Церкви и сослужившим 
Его Святейшеству иерархам со ставленничес-
ким словом:

СЛОВОСЛОВО
архимандрита ПЕТРА (Мансурова) при наречении архимандрита ПЕТРА (Мансурова) при наречении 

во епископа Калачинского и Муромцевскогово епископа Калачинского и Муромцевского
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благовещение 3СОБЫТИЯ  ОМСКОЙ  МИТРОПОЛИИ
Савватий, епископ 

Тарский и Тюкалинский 
(Загребельный Сергей 

Николаевич)
 Родился 5 августа 1967 г. в с 

Сосновское Таврического райо-
на Омской области.

В 1974 г. переехал в с. Ново-
московка Омского района Ом-
ской области, где поступил в 
школу. В 1982 г. перешел в Си-
бирскую среднюю школу, кото-
рую окончил в 1984 г. и поступил 
в Омское высшее общевойско-
вое дважды Краснознаменное 
командное училище. В 1988 г. 
окончил училище с присвое-
нием звания лейтенанта и был 
распределен на службу в Пе-
ченгский военкомат Мурман-
ской области.

В 1990 г. окончил курсы Гене-
рального штаба. В 1993 г. пере-
веден в Новосибирскую область 
в рабочий поселок Чистоозер-
ное на должность заместителя 
райвоенкома.

В 1994 г. с целью восстанов-
ления церкви в с. Покровка об-
ратился за советом к митро-
политу Омскому и Тарскому 
Феодосию; по благословению 
владыки начал алтарничать. В 
1995 г. переведен на военную 
службу в Омскую область в Тар-
ский военкомат.

4 ноября 1995 г. рукоположен 
в сан диакона, 5 ноября – в сан 
иерея.

1 июля 1996 г. уволен в запас, 
назначен благочинным Усть-
Ишимского округа Омской епар-
хии и настоятелем Никольского 
храма с. Усть-Ишим Омской обл. 
с послушанием восстанавливать 
деревянный храм св. Василия 
Блаженного в с. Вятка. Выступил 
организатором проведения об-
разовательных конференций в 
помощь преподавателям Основ 
православной культуры, меж-
районного фестиваля народного 
духовного творчества и детско-
го лагеря «Милосердие».

В 1999 г. в связи с назначени-
ем в с. Усть-Ишим второго свя-
щенника получил благословение 
на переселение в с. Вятку для 
устройства монастырской общи-
ны. В конце 2002 г. пострижен в 
монашество. Весной 2005 г., пос-
ле того как Вятская община была 
присоединена к Свято-Николь-
скому монастырю с. Большеку-
лачье, назначен на должность 
настоятеля этой обители.

В 2006 г. окончил Тобольскую 
духовную семинарию.

На Пасху 2007 г. Святейшим 
Патриархом Алексием II возве-
ден в сан игумена.

Решением Священного Си-
нода от 6 июня 2012 г. (журнал 
№ 45) избран епископом Тарс-
ким и Тюкалинским.

В июне 2012 г. возведен в сан 
архимандрита.

Наречен во епископа 6 июля 
2012 г. в храме Всех святых, в 
земле Российской просиявших, 
Патриаршей резиденции в Да-
ниловом монастыре в Москве. 
Хиротонисан 21 июля за Бо-
жественной литургией в Бо-
гоявленском кафедральном 
соборе г. Москвы. Богослуже-
ния возглавил Святейший Пат-
риарх Московский и всея Руси 
Кирилл.

– Ваше Святейшество, ми-
лостивый Патриарх и отец 
наш! Богомудрые архипас-
тыри Святой Церкви Хрис-
товой!

Уневестив свою душу Гос-
поду Иисусу Христу в святом 
Таинстве Крещения, в зрелом 
возрасте, давая благие обе-
ты соединиться со Христом, 
моя, как и всякая рождаемая 
в крещении, душа в ожидании 
возгласа «Се Жених грядет в 
полунощи!..» вступила в сре-
ду страха и радости. Две безд-
ны предстали перед душой. 
Непостижимая безмерность 
блаженства, которую обретают 
бдящие, и неотвратимая без-
дна справедливого гнева для 
дремлющих.

Двенадцать лет моей преж-
ней военной службы все же 
оставляли время для размыш-
лений о жизни и смерти, о том, 
что ждет человека после ухода 
его из этого мира.

В нашем отдаленном гар-
низоне в Мурманской области 
не было священника, но после 
перемены места службы и пе-
ревода моего в Сибирь я на-
конец обрел своего первого 
пастыря в лице архиепис-
копа Феодосия, принявшего 
большое и доброе участие в 
моей судьбе, о чем вспоминаю 
с благодарностью к Богу. Вла-
дыка поставил меня на началь-
ные, посильные мне ступени 
церковного служения. Отныне, 
еще продолжая военную служ-
бу, стал я возрастать желанием 
монашеской жизни и в свобод-
ное время уже прислуживал в 
алтаре иподиаконом. По про-
шествии времени владыка стал 
призывать меня к священс-
тву. Но этого я еще страшил-
ся. Он же не уставал повторять 

известное: «Жатвы много, а де-
лателей мало», убеждая меня.

Приняв священный сан 
иерея, я обрел возможность 
утолить жажду служения, пре-
бывая на «пиру веры», участ-
вуя полнее в церковной жиз-
ни, состоящей из послушания, 
учения, скорби и лишения. Все 
было мне в радость – перспек-
тивы военного священства и 
труды по открытию приходов 
с нуля, служба в самом север-
ном благочинии и устройство 
монашеской жизни в отдален-
ном таежном селе с населени-
ем в два дома, устройство пра-
вославного детского лагеря и 
создание богадельни для соци-
ально нуждающихся, освоение 
для пользы монастырской пас-
твы хлебопашества и работа в 
сфере образования.

Господь сподобил служить 
меня вместе с иеромонахом 
Александром (Тыртышным), 
позже убиенным, который хотя 
и не был заметным для всех 
ярким светильником, тем не 
менее сгорал без остатка в каж-
додневном своем церковном 
служении. Он и убийцею-то 
пронзен был, будучи облачен 
в епитрахиль, исполняя свои 
священнические обязаннос-
ти... За год до мученической 
своей кончины отец Александр 
постриг меня в малую схиму. 
Земно кланяюсь и благодарю 
всех, с кем Господь сподобил 
меня послужить, кто помогал, 
кто терпел и прощал, кто учил 
и просвещал. Благодарю ду-
ховных отцов, встретившихся 
на моем жизненном пути.

Но особая великая благо-
дарность – Высокопреосвя-
щеннейшему митрополиту 
Владимиру, ныне возгла-
вившему нашу митрополию, 

представившему мою убогую 
кандидатуру на ваше высокое 
рассмотрение.

Из меня перстного вы, 
Ваше Святейшество и Ваши 
Высокопреосвященства и Пре-
освященства, имеете благово-
ление произвести пастыря, ве-
дущего к небесному.

Как будто со стороны 
вижу я то, что происходит 
со мною сегодня. Сосуду для 
простого употребления вме-
няется вместить, по слову 
святителя Иоанна Златоус-
та, служение, которое выше 
ангельского. А исполняя это 
послушание, как не пасть в 
пропасть превозношения?

Вы, Ваше Святейшество, в 
третью годовщину своей ин-
тронизации на Божественной 
литургии сказали, что в центре 
Вашего служения лежит Крест. 
Это утешает и идущих вослед 
Вам. Именно это дает смелость, 
приняв послушание, став архи-
ереем, быть зовущим на «пир 
веры», быть слугой по отно-
шению к избранным, служить 
Господу, Его Божественному 
Сыну – Жениху и Его невес-
те – душе. Особенно служить 
каждой душе кающейся, ради 
которой пир совершается на 
небесах, ибо «епископу ввере-
ны люди Господни и он воздаст 
ответ о душах их», как гласит 
39-е Апостольское правило.

Я не ожидаю себе легкой 
жизни. Я хорошо помню тот 
день, когда, стоя на Божест-
венной литургии в Христо-
рождественском соборе, особо 
тяготясь греховным бременем 
уныния, вдруг взглянул на 
южную сторону престола, где 
изображено, как под тяжестью 
Креста упал Господь наш, воз-
нося его на Голгофу. И в вели-
кой скорби о том и уже поза-
быв все печали свои, не помня 
себя, стал я молитвенно про-

сить Его: «Господи, дай мне 
хоть немного понести Твой 
Крест». И, словно утверждая 
меня в этих моих мыслях, вла-
дыка во время этой же службы 
обратился ко мне с, казалось 
бы, странным вопросом: нра-
вится ли мне его митра? Тогда 
я от неожиданности не нашел-
ся с ответом. Ответ же должен 
был быть прост: мое архиерей-
ское служение да станет тем 
Крестом, приподняв который 
и понеся, я тем самым послужу 
и Ему, Господу нашему Иису-
су Христу. Святитель Игнатий 
Брянчанинов говорил: «…ког-
да изнемогаю от креста, схожу 
с креста и обретаюсь без Хрис-
та, тогда молю Христа, чтобы 
вновь возвел меня на крест». 
Это ощущение мне тоже зна-
комо.

Когда архиепископ Феодо-
сий (Процюк) предлагал мне 
стать священником, я отказы-
вался, говоря, что хочу быть мо-
нахом. Я тогда служил Церкви 
как ребенок, и мне было радост-
но просто быть в ней. После же 
своего отказа я тотчас почув-
ствовал некую оставленность, 
словно осиротел… День и ночь 
мучился я этим отказом и этим 
ощущением оставленности. А 
потом решил: нет, пусть бу-
дет, как благословят, только 
бы Церкви послужить.

Ваше Святейшество, Свя-
тейший Владыка и отец! Бо-
гомудрые архипастыри! Сми-
ренно прошу ваших святых 
молитв, чтобы ниспослал мне 
Господь наш Иисус Христос, 
через возложение ваших рук, 
Божественную благодать, дабы 
предстоящее архиерейское 
служение стало спасительным 
для меня, полезным для Ма-
тери-Церкви, для нашего Оте-
чества.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

6 июля 2012 года в храме Всех святых, в 
земле Российской просиявших, Патриаршей 
резиденции в Даниловом монастыре 
Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл возглавил чин наречения 
архимандрита Савватия (Загребельного) во 
епископа Тарского и Тюкалинского.
При наречении архимандрит Савватий 
обратился к Предстоятелю Русской Церкви и 
сослужившим Его Святейшеству иерархам со 
ставленническим словом:

СЛОВОСЛОВО
архимандрита САВВАТИЯ (Загребельного) при наречении архимандрита САВВАТИЯ (Загребельного) при наречении 

во епископа Тарского и Тюкалинскогово епископа Тарского и Тюкалинского
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...В августе 1917 года Царс-
кую Семью по везли под охра-
ной в Тобольск. При виде Авгу-
стейшей Семьи простые люди 
снимали шапки, крестились, 
многие падали на колени, пла-
кали не только женщины, но и 
мужчины.

Во время заключения Цар-
ской Семьи в То больске массы 
народа заполняли улицу перед 
губернаторским домом и при-
ветствовали появ лявшихся в 
окнах узников. Даже местные 
та тары, собравшись в один из 
своих празднич ных дней, от-
служили перед домом молеб-
ствие о здравии Августейшей 
Семьи. А однажды, когда они 
шли в церковь, один рабочий 
выкрик нул в их адрес оскорб-
ление – народ чуть не ра зорвал 
его на части!

Простые мужики твердо 
хранили заветы предков и не 
боялись открыто исповедовать 
свои убеждения. В Сибири в 
марте 1918 года в кре стьянских 
избах висели портреты Госуда-

ря и Го сударыни, в углу перед 
образами теплились лам пады.

Вообще, отношение в среде 
простого наро да к аресту Царя 
было крайне неоднозначным. 
Простые крестьяне верили, 
что Царь вернется. А узнав о 
расстреле, в растерянности 
вопроша ли: а нас не спросили?

Принято считать убийство 
Царской Семьи преступлением 
исключительно политическим. 
Но как переворот, так и убие-
ние Царя и Его Се мьи носили не 
только политический характер, 
но и религиозный, богоборчес-
кий. Церковь учит о Царе как о 
мистической фигуре, одаренной 
Бо гом специфической хариз-
мой, которая ему сообщается 
Богом в  Таинстве  свя щенного 
Миропома зания. С этой точки 
зре ния Церковь рассматрива ет 
православного монарха и его 
власть как «удерживающего» 
мир от прихода антихриста.

Хотелось бы привести слова 
архие пископа Аверкия (Тауше-
ва):

«Самое убиение Царской 
Семьи не было обычным  поли-
тическим  актом,   как убийство 
многих других монархов, пре-
зидентов, мини стров и разных 
высокопоставленных лиц. Нет!

Это убийство было проду-
мано и органи зовано не кем 
другим, как слугами грядуще го 
антихриста, – теми продавши-
ми душу са тане людьми, ко-
торые ведут самую напряжен-
ную подготовку к скорейшему 
приходу в мир врага Христо-
ва – антихриста. Они отлично 
понимали, что главное пре-
пятствие, вставшее на их пути, 
это православная царская Рос-
сия. А поэтому надо уничто-
жить Россию православ ную, 
устроив на месте ее безбожное 
богобор ческое государство, 
которое бы распространи ло 
свою власть над всем миром. 
А для скорей шего и вернейше-
го уничтожения России надо 
было уничтожить того, кто был 
живым симво лом ее, – Царя 
православного – нашего бла-
гочестивейшего Государя, ко-
торый был поисти не «благо-
честивейшим» ...по его осо-
бенному, действительно бла-
гочестивому настроению его 

подлинно христианской души. 
Вот почему так ненавидели его 
особенно лютой ненавистью 
все эти сатанисты – слуги ан-
тихриста, скрежетали зубами 
на него, клеветали...

Увы, до настоящего време-
ни этим клеветам кое-кто еще 
верит».

Но нельзя списывать грех 
цареубийства пол ностью на 
«западных врагов Отечества». 
Будь русское общество духов-
но здорово – не так лег ко было 
бы настроить его против Царя, 
не так легко оно преступило бы 
священную клятву. Не так легко 
было бы тем же «врагам», кото-
рым чуждо было само христи-
анство, разрушить Россию.

Николай Второй жил и цар-
ствовал во времена духовного 
кризиса. Из русской правящей 
элиты уходило православное 
сознание, а его место стре-
мительно заполняли модные 
и увлекательные сур рогаты, 
представлявшие собой смесь 
мистики, ок культизма, масон-
ства и социализма. Спиритизм 
и столоверчение стали чуть ли 
не неотъемлемой частью до-
суга, а православие у русской 
интелли генции становилось 

обрядовым и старомодным. А 
Великий князь Александр Ми-
хайлович – тот и вовсе называл 
его «опасной сектой». Газеты 
пестрели объявлениями все-
возможных предска зателей. 
Ужасно похоже на то, что мы 
видим се годня, не правда ли?!

Зачем знать правду о Царе, 
который пра вил 100 лет на-
зад?! А знать правду нужно для 
того, чтобы не повторить оши-
бок наших пред ков и вновь не 
предать Православную веру и 
наше Отечество. Прошло 100 
лет, многое ста ло известно, а 
мы по-прежнему сомневаем-
ся в святости Царя, и никак не 
верится нам в само державие 
России как единственно при-
емлемую форму правления, и 
опять легко верим неправде о 
Государе и его семье, и опять 
осуждаем священников и не 
доверяем Церкви, и опять рав-
нодушны к сво ему Отечеству. 
Что еще долж но произойти, 
чтобы мы очнулись?

«Монастырское слово», 
печатное издание мужского 
монастыря во имя Святых 

Царственных Страстотерпцев 
в урочище Ганина Яма

Чему верить?Чему верить?

Идея открытия памят-
ного знака родилась в на-
шем поселке примерно 
десять лет назад. Собира-
лись исторические факты 
остановки Императора, 
нашелся даже живой еще 
в то время свидетель тем 
событиям. Девяностолет-
ний житель р.п. Любинс-
кий Роман Алексеевич Хо-
лявкин вспоминал: «Мне 
уж восемнадцать тогда 
исполнилось. Населения 

здесь было немного. Весть 
о том, что на станции сто-
ит царев вагон, быстро 
разлетелась по округе. 
Мы и побежали смотреть. 
Здесь, в Любино, паровоз 
почему-то отцепили, и он 
ушел в сторону города, а 
вагон с Государем оста-
вили. Я ближе подошел 
к вагону и смотрю. Ох-
рана там, как положено. 
И вдруг Царя увидел. Он 
прошелся по вагону, оста-

новился у окна и тоже на 
меня посмотрел. Настоя-
щий  Царь! Таким его на 
картинках рисовали: с бо-
родкой, с усами, одет по-
царски».

В 2010 году глава 
районной администрации 
А. К. Ракимжанов поддер-
жал идею прихожан. 

С 1 по 17 июля 2011 
года по инициативе Лю-
бинской районной ад-
министрации в нашем 

районе проходили дни, 
посвященные памяти 
Царственных мучеников. 
В библиотеках и истори-
ко-краеведческом музее 
прошли выставки, посвя-
щенные семье Романовых, 
была выпущена книга для 
детей, на площади желез-
нодорожного вокзала был 
открыт памятный знак. На 
открытии мемориальной 
доски глава администра-
ции торжественно пообе-
щал через год построить 
часовню к дням Царской 
семьи в 2012 году. И слово 
свое сдержал. 

Весной начался сбор 
пожертвований на возве-
дение этой часовни.

19 мая, в день рожде-
ния Николая II, освятили 
фундамент. Трудами по-
селковой администрации, 
железной дороги, АТП, 
прихожан храма препо-
добного Серафима Саров-
ского  была благоустроена 
вся прилегающая терри-
тория, бывшая некогда за-
росшим пустырем, ныне с 
благодарностью именуе-
мая Привокзальной пло-
щадью.

По благословению мит-
рополита Омского и Тав-
рического Владимира 

торжество проведения 
Царских дней в Любино 
началось 13 июля с при-
бытия  мощей  святого  
благоверного князя Алек-
сандра Невского. После 
всенощного бдения и ран-
ней литургии Крестный 
ход с мощами Великого 
князя направился к При-
вокзальной площади, где 
у часовни служились ака-
фисты Александру Невс-
кому и Царственным му-
ченикам. В это время на 
центральной площади по-
селка прошел празднич-
ный концерт, после чего 
состоялось торжественное 
освящение часовни.

В завершение меро-
приятий в районном Доме 
культуры был показан 
фильм о Царе – «Сорван-
ный триумф».

Красующаяся в центре 
поселка часовня-памят-
ник  о важнейшем исто-
рическом событии – это 
результат молитв и жертв, 
наша культура и история.

Раб Божий АЛЕКСАНДР,
п. Любино 

Открытие Николаевской часовниОткрытие Николаевской часовни

Станция Любинская – место, где решалась судьба импера-
тора Николая Второго. 28 апреля 1918 года, при перевозе 
царских узников из Тобольска в екатеринбургское заклю-
чение маршрут следования был изменен, состав повернул 
на Омск. Путь преградили, и поезд, в котором находились 
Император Николай II, его супруга Александра Федоров-
на и дочь Мария Николаевна, остановился на станции Лю-
бинская. Комиссар Яковлев, сопровождавший венценос-
ную семью, уехал в Омск, договариваться о разрешении 
проезда. До этого момента Николай II и его семья могли 
бежать из-под стражи и тем сохранить жизнь. После этой 
остановки такой возможности у них не было, далее их 
ждал расстрел в Екатеринбурге.

Царские дни в ЛюбиноЦарские дни в Любино
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16 июля – знамена-
тельный день для Омс-
кой митрополии – день 
обретения честных мо-
щей священномученика 
Сильвестра, архиепис-
копа Омского. В этот свя-
той для всех православ-
ных жителей Сибири день 
в главном храме митро-
полии – Успенском ка-
федральном соборе была 
совершена Божественная 
литургия, а накануне вече-
ром – Всенощное бдение. 
Активное участие в тор-
жествах приняли многие 
клирики митрополии с 
прихожанами, настоятели 
и настоятельницы монас-
тырей с насельниками и 
насельницами. Все свя-
щеннослужители пред-
стояли на службе в обла-
чении красного цвета, что 

в дни памяти мучеников 
является  напоминанием 
о крови, пролитой ими за 
христианскую веру. В этот 
день литургию возглавили 
два архиерея – Его Высо-
копреосвященство мит-
рополит Омский и Тав-
рический ВЛАДИМИР и 
Преосвященный епис-
коп Калачинский и Му-
ромцевский ПЕТР (Ман-
суров). 

После завершения мо-
лебна перед иконой свя-
щенномученика Сильве-
стра митрополит Омс-
кий и Таврический Вла-
димир поздравил всех 
присутствующих с празд-
ником, рассказал о жизни 
и о мученической кончине 
святителя Сильвестра: 

– Сегодня особая ра-
дость для нашей Омской 

земли – прославление на-
шего небесного покрови-
теля и заступника священ-
номученика Сильвестра, 

архиепископа Омского. В 
этот памятный день мы 
обращаемся к нему и про-
сим молить Господа Бога о 

нас, чтобы Он посылал на 
наших жителей мир, здра-
вие и благополучие.

Владыка благословил, 
чтобы дважды в день, в 13 
и 15 часов, у раки с моща-
ми святителя Сильвестра 
священно-служители мит-
рополии совершали мо-
лебен с чтением акафиста 
этому святому, а также со-
общил, что в течение этого 

года мощи святителя Силь-
вестра будут перенесены в 
верхнюю часть  Успенско-
го собора. В этот же день в 
нижней части храма, у раки 
с мощами священномуче-
ника Сильсестра, было вос-
пето величание этому свя-
тому и совершен молебен с 
чтением акафиста. 

Елена СЕРГЕЕВА,
фото автора

Впервые на пресс-конференции с журналистами при-
сутствовало три архиерея – три владыки: митрополит 
Омский и Таврический ВЛАДИМИР, епископ  Кала-
чинский и Муромцевский ПЕТР и епископ Тарский и 
Тюкалинский САВВАТИЙ. Четвертую епархию, Исиль-
кульскую, пока духовно окормляет митрополит Влади-
мир. Епископ Петр освобожден от должности секретаря 
епархии, а епископ Савватий временно оставлен настоя-
телем Большекулачинского монастыря. 

25 июля новые омские епископы были представлены гу-
бернатору Омской области Виктору Назарову. В середине 
августа в сопровождении митрополита Владимира епис-
коп Петр будет направлен к месту служения. В этот день 
оба архиерея возглавят всенощное бдение в Калачинском 
соборе, а на следующий день, в воскресение, встретятся 
с руководителями Калачинского района. К концу следую-
щей недели владыка отправится в Тару с епископом Сав-
ватием, чтобы в воскресение провести там Божественную 
литургию. 

Владыка сообщил о подписании договора о взаимо-
помощи с омским министром внутренних дел генералом 
Томчаком Юрием Иосифовичем, а также о возможном 
взаимодействии и с другими министерствами. Уточнен 
был вопрос и об Успенском соборе, находящемся пока 
на балансе Министерства культуры. Исходя из мнения 
владыки, передача этого храма на баланс митрополии 
возможна только в случае его соответствия всем необхо-
димым требованиям, после полного окончания работ и 
соответствующих изменений. Владыка Владимир ответил 
на все вопросы журналистов, по-отечески побеседовал с 
ними на духовные темы. Тем, кто не прикладывался к мо-
щам благоверного князя Александра Невского, подарил 
иконки святого.

Фото рабы Божией ДАРЬИ

Стало три архиереяСтало три архиерея

19 июля этого года в поселке Морозовка Омс-
кого района состоялась закладка Свято-Пантеле-
имонового храма. Храм будет расположен между 
больницей и культурно-досуговым центром, возле 
здания детского сада. Здесь в 2008 году был уста-
новлен и освящен Поклонный крест на месте буду-
щего строительства храма. Все последующие годы 
службы прихода проводились в одной из комнат 
детского сада, а затем в домовом храме Анастасии 
Узорешительницы  на территории Морозовской 
колонии для несовершеннолетних.   

В воскресенье, 19 июля сего года, благочин-
ный Южного округа Омска протоиерей Олег 
Цветков, в сослужении иерея Игоря Капанина, 
настоятеля Свято-Пантелеимонового прихода, 
в присутствии прихожан и жителей района совер-
шил чин освящения закладного камня на месте 
строительства храма в честь святого Великомуче-
ника и целителя Пантелеимона. Этот чин – обра-
щение ко Господу, чтобы Он благоприятствовал 
строительству, чтобы храм послужил ко спасению и 
чтобы Господь сохранил его на долгие века. Сам чин 
освящения закладного камня по церковной тради-
ции является днем духовного рождения нового хра-
ма. Закладной камень символизирует Христа.  

Обращаясь к собравшимся, благочинный Юж-
ного округа протоиерей Олег Цветков сказал:

– Храм еще не построен, но мы видим уже его ос-
нование. Я думаю, что отец Игорь будет совершать 
на месте этого строящегося храма богослужения и, 
может быть, даже, если владыка благословит, – и 
Божественную литургию. Я желаю вам всем быть 
единой, крепкой и дружной приходской семьей во 
главе с вашим настоятелем и отцом Игорем – тру-
жеником и молитвенником. Я прошу вас быть его 
настоящими чадами и помощниками.  Если вы 
будете  стоять друг за друга горой, тогда будет с 
вами Бог, а значит, все в вашей жизни будет хоро-
шо, потому что Бог – Источник радости, счастья и 
блаженства. Единство – как крепкий камень, поло-
женный в основание этого храма. Ему не страшны 
любые бури и нестроения, о него разобьются самые 
высокие волны моря житейского. И к этому камню 
как к надежному пристанищу тихой гавани впос-
ледствии  будут притекать все новые люди, обретая 
в нем спасение.

О  важнейшем событии  для Свято-Пантелеи-
монового прихода рассказал его настоятель иерей 
Игорь Капанин: 

– Благодарю всех, кто сегодня пришел помо-
литься с нами. Всякий христианин, начинающий 
новое дело, испрашивает благословение у Господа, 

что мы сегодня и сделали. Сам Господь говорит нам 
через Пророка, что «если не Я создам, то рассыпят-
ся дела человеческие», если будем делать все сами по 
себе, так, как мы хотим, а не по воле Божией. Он 
оставил нам этот прекрасный замечательный чин 
освящения. И совершили мы его сегодня так, как 
учил святитель Иоанн Златоуст – по чину и благо-
лепно, обращаясь к Отцу своему Небесному и про-
ся Его помощи в создании этого храма. Для этого 
Господь дал нам таких замечательных людей, ко-
торые помогают, жертвуют, стараются. Ежедневно 
средства массовой информации пытаются убедить 
нас в том, что в нашей стране живут только пьяни-
цы, наркоманы и убийцы, но я  уверен, что у нас 
в стране живет великое множество замечательных 
людей с богатой душой, которые хотели бы потру-
диться во славу Божию и во славу своей Отчизны. 
Про них мало говорят, а надо бы почаще напоми-
нать о них, возвышая их дела и поступки.        

Присутствующий при закладке храма глава 
Морозовского сельского поселения Николай 
Владимирович Матвеев тоже поделился своими 
впечатлениями от увиденного: 

– Мы все сделаем для того, чтобы храм был по-
строен, чтобы сюда приходили молиться семьями 
и с детьми. Происходит духовное возрождение. 
Действительно, Господь посылает нам людей, кото-
рые являются дарителями и благодетелями. Забо-
тами экс-главы поселения Светланы Васильевны 
Першукевич получено было разрешение на строи-
тельство храма и на отведение под него земельного 
участка. Уже сейчас есть желающие финансировать 
строительство цокольного и первого этажей. Я ду-
маю, что найдутся благотворители и для последу-
ющих работ. Хочется вспомнить слова епископа 
Омского и Семипалатинского Григория, который 
еще в 1900 году сказал, что Омская епархия, как не-
веста цветами, украшается храмами. Я считаю, что 
сегодня мы присутствовали на закладке камня, яв-
ляющегося своего рода семенем еще одного цветка 
нашей Омской и Таврической епархии.

Елена ГОРБУНОВА

В память святителя Сильвестра

Пресс-конференция с митрополитом  
Омским и Таврическим Владимиром

Совершен чин освящения 
закладного камня на месте 

строительства храма в честь святого 
великомученика и целителя 

Пантелеимона в поселке Морозовка

Как цветами, украшается храмамиКак цветами, украшается храмами
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Не печальтесь разлукой 
с родными

Священник ВЛАДИМИР 
Долгов:

– Наш храм в Любино но-
сит имя преподобного Сера-
фима Саровского. В его житие 
написано, что все приходящие 
к старцу получали от него уте-
шение, которое преображало и 
изменяло их. Надеемся, что и 
те, кто приходит к нам в храм, 
тоже получат эту помощь. 
Помню, была у нас на прихо-
де семья. Возрастом за трид-
цать лет. Лет пять-шесть у них 
не было детей.  И вот как-то в 
феврале, перед Великим пос-
том, наш владыка митрополит 
Владимир привез к нам в храм 
пояски Пресвятой Богороди-
цы. Когда их раздали, я сказал 
молодым супругам: «Для вас 
начинается самое благоприят-
ное время. Попоститесь, помо-
литесь, чтобы Бог вам помог». 
Они так и сделали. В пост хо-
дили в храм на исповедь и при-
частие. Уж не знаю, как они там 
постились, так как у них это 
был первый в жизни пост. Но, 
слава Богу, потом когда встре-
тил их после Пасхи, на Светлой  
седмице, то узнал, что они уже 
ждут ребенка. 

Наш храм такой белый из-
нутри, такой светлый, что даже 
не хочется покрывать стены 
росписью. Летом приезжают к 
нам из Германи наши любинс-
кие переселенцы, которые по-
кинули Родину в девяностых 
годах, и многие из них, при-
ходя в храм, говорят: «Такое 
ощущение, как будто домой 
пришли, мы  у вас здесь душой 
отдыхаем! Такие покой и уми-
ротворение не в каждом доме 
найдешь!» Они здесь преобра-
жаются. Для них это как малое 
паломничество. А мы, чтобы 
преобразиться и укрепиться в 
вере, едем по святым местам. 
А поскольку наш храм назван 
в честь преподобного Серафи-
ма Саровского, то и прихожане 
наши прежде всего стараются 
побывать в Дивеевской обите-
ли, где находится святые мощи 
великого угодника Божия Се-
рафима.

ГАЛИНА Яковлевна, слу-
жащая храма в честь иконы 
Божией Матери «Всех скор-
бящих Радость» при онколо-
гическом диспансере: 

– Какая благодать в на-
шем храме! Казалось бы, у 
нас должно быть тягостно и 
уныло от людских страданий, 
но в нем так ощутимо Божие 
присутствие, что нельзя не 
возрадоваться.  Многие у нас 
и крестятся. Сколь раз так бы-
вало, что покрестит батюшка 
младенца, и тому становит-

ся гораздо лучше, а многие и 
исцеляются. Поэтому у нас на 
иконах золотые и серебрян-
ные украшения размещены, 
как дар от исцеленных. К нам 
и медицинский персонал при-

ходит. Недавно  врач покрес-
тился. Раньше он ходил к нам и 
только свечки ставил, а потом 
мы с ним разговорились, и он 
сказал: «Я знаю, что Бог есть, 
вот чувствую это, но не знаю, 
какую веру выбрать». Я пода-
рила ему книгу «Непознанный 
мир веры», в которой расска-
зано, как ценили Православие 
такие великие умы, как Пуш-
кин, Павлов, Королев, Суворов 
и другие. А на следующий  день 
он  заходит в храм, низко кла-
няется мне и говорит: «В этой 
книге я нашел ответы на все 
мои вопросы и решил крес-
титься в православную веру». 

А после крещения у него как 
будто другая жизнь началась. 
Да так оно и есть, человек ду-
ховно рождается в Таинстве 
Крещения для жизни новой и, 
конечно же, преображается. Вот 
и у этого врача такая жажда к 
вере появилась! Теперь он всех 
требований старается придер-
живаться, общается с нашим 
батюшкой, отцом Владимиром 
Игнатюком, расспрашивает его 
о том, что непонятно, советует-
ся с ним. Об этом враче и рань-
ше говорили, что у него талант 
от  Бога, а теперь, думаю, он и 
сам это осознает. И к опера-
ции он не приступает, пока не 
прочитает акафист Всецарице 
или молитву Господу. Теперь 
он пишет диссертацию. Одно-
временно с ним пришел к вере 

и другой врач. Они теперь оба 
в нашу церковь ходят, испове-
дуются, причащаются и своим 
пациентам советуют воцерков-
ляться. И другие врачи благо-
даря батюшке теперь познают 

православную веру. Отец Вла-
димир по образованию тоже 
врач, еще и поэтому он с ними 
находит общий язык. Он знает, 
что любая болезнь по воле Бо-
жией исцелиться может.  Даже 
я вот иногда лежу дома – бо-
лею, а приду в свой храм и о 
болезнях забываю, как на кры-
льях летаю. Иной раз я гово-
рю батюшке: «Здесь, в храме, 
столько работы, назначьте мне 
сменщицу, мне же уже за семь-
десят – давно на покой пора», а 
он: «Нет, нет, мы до конца жиз-
ни будем с Вами!»

Праздник Преображение Господне иначе называют Яблочным Спа-
сом,  и это внешнее напоминание о нем иногда затмевает его под-
линное значение – стремление к преображению для приближения к 
Образу Божию. Преображаемся ли мы и насколько нам это удается? Об 
этом говорят читатели газеты «Благовещение».

Преобразимся  и  мыПреобразимся  и  мы ЛИДИЯ Александров-
на, педагог: 

– Сегодняшние дети не 
похожи на нас в детстве. 
Они более информирова-
ны, более рациональны. 
Далеко не каждой семье 
удается правильно воспи-
тать ребенка. Иногда роди-
телям кажется, что одного 
ребенка вырастить легче, 
но порой получается на-
оборот. И мы, педагоги, все 
чаще в этом убеждаемся. 
Этой весной мы в школе 
проводили акцию «Весен-
няя неделя добра». Соби-
рали настольные игры для 
загородных лагерей. Один 
мальчик принес свою на-
стольную железную дорогу, 
которую родители купили 
ему за шесть тысяч рублей. 
Но он ее хотел не подарить, 
а продать кому-нибудь за 
2,5 тысячи рублей, а на эти 
деньги купить себе новый 
сотовый телефон. Больше 
тысячи ему никто не давал, 
но он упорно торговался. 
И все же доброта и жела-
ние помочь другим взяли 
верх над корыстью. Рома 
подумал и принял реше-
ние безвозмездно подарить 
свою игру детям в заго-
родный лагерь. Думаю, что 
ему самому этот поступок 
в результате был в радость. 
Поэтому я и считаю, что 
наш проект «Благотвори-
тельность и милосердие», 
в рамках которого прошла 
акция, просто необходим. 
Он несет мощное воспита-
тельное воздействие на со-
знание детей, преображает 
их души. Там, где на них не 
может повлиять семья, там 
при желании может помочь 
школа. 

ВИТАЛИЙ Берестов:
– Долгие годы я не мог бросить курить. 

Выросли дети, появились внуки, уже и в 
церковь стал ходить, а все еще курил. В 
2004 году я в очередной раз решил побороть 
эту вредную привычку. Мой друг, глядя на 
меня, тоже перестал курить. Четыре месяца 
я держался, терпел, хоть и места себе не 
находил. Усилием воли давил в себе всякое 
желание закурить, конфеты постоянно с собой 
носил, чуть зубы себе не испортил, а потом 
не выдержал и опять начал дымить. В 2007 
встретился со своим другом, и он, узнав о том, 
что я опять закурил, возмутился: «Как это так, 
я же, глядя на тебя, тоже бросил». Стыдно мне 
стало перед ним. Его же поддерживала  мысль, 
что он не один в этой борьбе, он же хотел быть 
не хуже меня, а я лишил его этого настроя, а 
значит, ввел его в соблазн.   

Но особенно стыдно было мне перед Богом 
за этот свой грех. Решил я опять отвыкать, 
но на этот раз с помощью Божией. Раздобыл 
я тогда молитву от курения и так часто ее 
твердил, что даже наизусть выучил. Дети и 
внуки, видя мое старание, тоже усердно за 
меня молились. Потом я стал готовиться к 
исповеди и причастию, а когда причастился, 
почувствовал, что страсть моя сама собой 
исчезла, как рукой ее сняло. Кому-то это 
покажется неправдоподобным, но я перестал 
и думать об этом. Раньше, на праздник если 
даже хоть немного выпью, то сразу за сигарету 
хватался, а теперь и в праздничной компании, 
слава Богу, курить не хочется. И перед Богом, 
и перед внуками не стыдно! Теперь благодарю 
Бога за помощь. Без Него я бы не справился, 
не преобразился.

РИММА Колмагорова:
– Раньше я о вере почти ничего не знала. 

В храм заходила, но редко. Потом у меня 
заболел сын, и врачи не смогли ему помочь. 
И вот когда мы были с ним в Казахстане, то 
там одна наша знакомая познакомила нас 
с Православием. Вернувшись домой, сын с 
такой ревностью обратился к вере, что даже 
согласился кочегаром при храме работать. 
Постепенно и болезнь отступила. А потом 
его благословили петь на клиросе, вот где и 
пригодилось его музыкальное образование. В 
те годы, когда в продаже не было православной 
литературы, он сам на печатной машинке 
перепечатывал православные книги. Потом, 
в девяностые годы, он увлекся резьбой по 

дереву. Вырезал обналичники для трапезной, 
владыке – посох, потом обучился вырезать для 
храмов  иконостасы. Вот так, с верой в Бога, и 
обнаружился у него этот дар, воистину – талант 
от Бога. Никогда и нигде он этому не учился, 
но освоил все с помощью Божией. За многие 
годы его иконостасы появились и в Саргатке, 
и  в храме «Всех скорбящих Радость», и в 
Татьянинском храме, и в Большекулачинском, 
и в других церквях и монастырях. Я в таких 
случаях всегда говорю, что это Божия воля и 
Божия благодать. И я вместе с ним укрепилась 
в вере, воцерковилась, тоже пела на клиросе 
и побывала во многих монастырях. Вот как 
преображает человека Православная вера. 

Опрос провела Елена СЕРГЕЕВА



Газета Омской митрополии № 8 (118) август 2012 года от Р. Х.

благовещение 7ОСТОРОЖНО:  СЕКТА!

На вопрос: «Кто вы есть?» – 
ловцы человеческих душ 
отвечали, как обычно, рас-
плывчатыми фразами о хрис-
тианстве. На руках у этих гос-
тей оказалось «Уведомление» 
с разрешающей подписью чи-
новников администрации Тав-
рического городского поселе-
ния. Цель такого внимания к 
тавричанцам – «профилак-
тика наркомании, пьянства, 
провозглашение семейных 
ценностей через проповедь 
библейских истин». Правда, 
при этом гости, как обычно, 
слукавили, не поставив рядом 

со своим агитлагерем назва-
ние организации – «Объеди-
нение церквей евангельских 
христиан баптистов Омской 
области». После визита к бап-
тистам местного настоятеля 
православной церк-ви прото-
иерея Олега Наумова с требо-
ванием выставить название 
организаторы балагана поста-
вили табличку, и народ в ужасе 
побежал мимо, заставив бап-
тистов вскоре убраться домой. 
Об этом случае и о положении 
противосектантской работы 
в районе мы попросили рас-
сказать благочинного Таври-
ческого района, настоятеля 
Свято-Успенского храма про-
тоиерея Олега НАУМОВА. 

– Отец Олег, что измени-
ли сектанты в своей вербов-
ке населения за последнее 
время?

– Изменили очень многое. 
Например, во многих селах 
области секты открыли так на-
зываемые «Центры помощи 
людям, зависимым от нарко-
тиков и алкоголя», учредите-
лями которых стали обществен-
ные организации и фонды. Я 
взял их устав и увидел – там 
нет ни одного слова о религии, 
но они с подопечными говорят 
только о ней. Например, в Тав-
рическом районе их уже два. 

Мы проверяли через беседы с 
людьми их деятельность. Это 
обычные сектантские центры. 
За внешне благими намерения-
ми стоит скрытая религиозная 
обработка населения и затяги-
вание в секты. Местная власть 
им иногда делает предупреж-
дения, если есть жалобы, но в 
целом их деятельность очень 
скрытая. Например, пришли 
к бабушке поправить забор, а 
сами ей давай внушать ненуж-
ность икон в доме. 

– Батюшка, баптисты, ко-
торые у вас недавно побыва-
ли, зарегистрированы в ад-
министрации района?

– У нас есть несколько не-
больших групп баптистов, но 
они постоянно делятся между 
собою. По ныне действующе-
му законодательству не обя-
зательна регистрация по мес-
ту деятельности, достаточно 
иметь филиал «Централизо-
ванной религиозной органи-
зации» или просто уведомить 
местную власть, сославшись на 
закон, как эти залетные гости. 
К сожалению, власти на местах 
не способны никак контроли-
ровать деятельность сект ни 
административно, ни законо-
дательно – все религиозные 
организации в нашей стране на 
равных условиях.

– Но ведь чиновники обя-
заны были проконтролиро-
вать хотя бы обозначение 
названия религиозной орга-
низации при подобной пуб-
личной деятельности?

– Конечно, это их обязан-
ность, тем более когда филь-
мы и игры завлекают несо-
вершеннолетних детей. Те же 
«центры», о которых я уже го-
ворил, приглашают на хрис-
тианские праздники детей на 
застолья, но никто не откры-

вает родителям, кто стоит за 
проведением таких празд-
ников. Дали ребенку книжку, 
напоили чаем и уже получили 
возможность влиять на де-
тскую душу. А сколько таких 
«центров» по области, никто 
не знает. Конечно, мы пишем 
и предупреждаем население, 
учитывая духовную неграмот-
ность, об опасности сект. Тре-
вожат такие гастроли и самих 
людей. В местную газету и те-
левидение было много звон-
ков от тавричанцев, мы не 
раз делали с прессой статьи и 
передачи о сектах, но человек 
волен выбирать сам.

– Отец Олег, какая секта 
на сегодня самая опасная в 
вашем районе?

– «Свидетели Иеговы» – са-
мая коварная и антихристиан-
ская тоталитарная секта. Не по 
численности, слава Богу, она 
невелика, около 30–35 человек 
по всем селам района. Но по 
методам вербовки и в лукавс-
тве иеговисты превзошли всех. 
Методический обход квартир и 
домов с журналами в руках, без 

приглашения и с наглостью, 
с вызывающим цинизмом  к 
православным святыням – это 
только самые обыденные при-
емы одурманить неверующих 
людей.

– Батюшка, что, по вашему 
мнению, не хватает Право-
славной Церкви на местах в 
противостоянии сектантству?

– Нам нужно активнее вов-
лекать в эту работу своих при-
хожан в селах. Невозможно 
нескольким священникам в 

районе уследить за появлени-
ем и деятельностью сект в каж-
дом поселении. Власть нам в 
этом не особый помощник. Не-
обходимо просвещать духовно 
всех, кто себя относит к Пра-
вославию. И самим прихожа-
нам надо знать основы Право-
славия, Священное Писание и 
уязвимость сект. Главная цель 
всех протестантских сект – это 
материальная нажива – «де-
сятина». Ее буквально вымо-
гают у своих последователей 
наставники. Еще необходимо 
постоянно просвещать людей 
о скрытой стороне жизни сек-
тантов, нужна системная рабо-
та, а не только авральная, как 
с окуневскими язычниками из 
Муромцево. В 90-х годах нам 

гораздо активнее помогала 
власть на местах, чем сейчас, к 
сожалению.

– Отец Олег, какие еще 
тонкости в работе против 
распространения сект мож-
но применять на местах?

– Главное, вовремя заме-
чать проникновения сект в об-
щественные места, такие как 
больницы, учреждения куль-
туры, школы. У нас были не-
приятности когда-то с РОНО, 
с двумя школами, местным 
музеем и домом культуры. Во 
всех этих случаях сектанты 
нагло и открыто проповедова-
ли свои глупости другим. У нас 
даже увольняли учительницу за 
практикование Сахаджа-йоги в 
школе. Мы обычно требуем во 
всех публичных появлениях 
сектантов обозначение назва-
ния религиозной организации, 
и это срабатывает на сто про-
центов. Люди сразу шарахают-
ся от их мероприятий. Сейчас, 
например, мы готовим письмо 
в районную прокуратуру с тре-
бованием заставить все секты 
вывесить на своих молитвен-
ных домах полное свое имено-
вание, это еще будет один удар 
по ним. А то взяли привычку 
писать – «Дом молитвы», толь-
ко какой и с кем?!

– Батюшка, какая секта 
была в вашем районе самая 
крупная в 90-х годах, когда 
вы приняли приход?

– Секта «Адвентистов седь-
мого дня» была в два раза боль-
ше моего прихода, около 50 че-
ловек. Кроме того, они имели 
выход каждый день на местное 
телевидение – им оплачивал 
эфирное время спонсор, имели 
свой детский лагерь и строили 
молитвенный дом. Слава Богу, 
сейчас это малочисленная сек-
та в поселке – около 10 чело-
век, пастор украинец Василий 
со своим «заокским академи-
ческим» образованием сбежал, 
и у нас есть в приходе бывшие 
его подопечные. 

– Что, по вашему мнению, 
еще необходимо делать для 
противостояния сектантам?

– Воцерковление населения 
и отрыв его от языческой жиз-
ни, борьба с глупыми суевери-
ями в обществе и просвещение 
детей – это первоочередные за-
дачи. Когда человек грамотно 
дает отпор проповеднику за-
блуждения, тот бежит от него, 
как ужаленный. Стоит только 
попросить сектанта рассказать 
историю появления его сек-
ты – с каким-то там адвентис-
том фермером Миллером или с 
иеговистом – торговцем женс-
кой бижютерией Расселом, как 
сразу проповедник очередной 
глупости испарится из вашего 
поля зрения.

– Спасибо, отец Олег, за 
беседу, дай Бог, чтобы наш 
народ правильно выбирал 
между истинной верой своих 
отцов и чуждым суррогатом 
лживого вероучения залет-
ных проповедников!

Беседу подготовила 
Наталья ВЛАДИМИРОВА

За внешне благими намерениями стоит скрытая 
религиозная обработка населения и затягивание 
в секты. Местная власть им иногда делает 
предупреждения, если есть жалобы, но в целом 
их деятельность очень скрытая. Например, 
пришли к бабушке поправить забор, а сами ей 
давай внушать ненужность икон в доме.

В середине июня прямо в центре поселка Таврическое, возле терри-
тории районной больницы, был развернут целый лагерь с огромным 
шатром, с приглашениями посетить просмотр вечерних фильмов, с на-
дувными батутами и играми для детей. В странных людях, за внешне 
улыбающимися лицами и навязчивыми приглашениями заглянуть к 
ним, проглядывалась  явно сектантская  манера обработки с «изуче-
нием Библии».

«По плодам их узнаете их» «По плодам их узнаете их» (Мф., 7, 16)(Мф., 7, 16)
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О
чень любила Танюша 
приходить в гости к ба-
бушке на выходные. В 

пятницу бабуля всегда забира-
ла Таню из детского сада, и они 
весело шли к ней домой.

Танюша знала, что в суббо-
ту непременно будут вкусню-
щие бабушкины блинчики или 
пирожки, перед сном бабушка 
обязательно возьмет в руки 
свою люби мую икону, трижды 
перекрестит ею внучку, по-
читает красивую, но не очень 
понятную молитву, а затем, 
конечно, расскажет какую-ни-
будь увлекательную исто рию 
или сказку. Потом Танюша за-
снет крепко-крепко, сладко-
сладко.

Нравилась Танюше и ба-
бушкина квартира. Вся мебель 

была особенная, антикварная, 
но самым замечательным в ба-
бушкиной комна те было оби-
лие разных икон. Танюша уже 
знала от бабушки, что это лики 
Иисуса Христа, Богоматери, 
святых мучеников и правед-
ников, прославившихся во имя 
Бога. Перед самой любимой 
бабушкиной иконой старца с 
трудным-претрудным именем 
Серафим Саровский всегда го-
рела лампада.

–   Бабушка, – спросила од-
нажды Танюша, – а почему 
край иконы такой черный и 
будто оплавлен ный? Ты что, 
свечку близко поставила, и 
она загоре лась? Тогда отнеси 
ее в мастерскую – и она станет 
как новенькая. Другие вон ка-
кие золотистые и нарядные! А 

ты еще говоришь, что она для 
тебя дороже всего на свете.

–  А знаешь ли ты, внучень-
ка, что это за икона и чья она? 
Это ведь наше сокровище, 
наша семейная реликвия, наша 
с тобой история.

–  Расскажи, расскажи, бабу-
ленька, – принялась упраши-
вать Танюша.

–   Ну так знай, мой праде-
душка, а значит, твой прапра-
прадедушка, был священни-
ком. И было у него, хочешь 
верь, хочешь не верь, целых 
двенадцать де тей. Самую 

младшую и любимую звали Та-
нюшей, как и тебя.

–   Это ты мне про свою ба-
бушку Таню рассказы ваешь? – 
перебила Танюша.

–   Правильно. Помнишь, я
показывала тебе ее фотогра-
фию, и мы решили, что ты 
даже на нее по хожа? Ну так 
вот. Заболела как-то Танечка 
ужасной болезнью – тифом. В 
то время лекарств современ-
ных не было, лечили народ-
ными средствами, а они были 
почти безсильны перед этим 
недугом, и многие-многие от 
него умирали, особенно малые 
детки. И вот лежит Танечка в 
своей кроватке, горячая-горя-
чая, мечется и лепечет что-то в 
безпамятстве, а доктор только 
руками разводит: мол, меди-
цина здесь безсильна.

День проходит, другой, тре-
тий, а девочке все хуже и хуже, 
и надежды на выздоровление 
уже почти нет. Все ночи на-
пролет по очереди мать с от-
цом дежурили у Танечкиной 
постели, обтирали ее пылаю-
щее тельце, клали лед на рас-
каленную головку, а девочка 
про должала угасать.

Снова пришел доктор, ос-
мотрел девчушку, покачал 
головой и сказал родителям 
страшные слова: «Боюсь, что 
ваша дочь не доживет до утра. 
Мужайтесь и мо литесь за 
нее...»

Горько зарыдала мать и 
упала на кресло без сил. А твой 
прапрапрадедушка достал из 
красного угла икону старца Се-
рафима, которая когда-то была 
освящена на нетленных мощах 
самого великого Чудотворца...

– Вот эту самую икону? – с 
волнением спросила Таню-
ша. – А почему ты называешь 
старца чудотворцем?

– Не я так называю, а весь 
православный народ. Старец 
Серафим при жизни чудеса 
творил, людей спасал и на путь 
праведный наставлял. А ког-
да пре ставился, умер, значит, 
был за свои духовные подвиги 
причислен Православной Цер-
ковью к лику святых. Перед 
кончиной он обещал с небес 
помогать всем, кто будет к не-
му обращаться с чистым серд-
цем и добрыми помыслами...

Так вот, взял твой прапра-
прадедушка икону и по ставил 
прямо у Танечкиного изголо-
вья. Зажег свечку, пал на ко-
лени и начал истово молиться, 
взывать к Серафиму, чтобы тот 

упросил Господа не заби-
рать у него любимую дочурку.

Сколько времени прошло, 
он не помнил, только вдруг 
словно туман окутал всю ком-
нату, и сознание у него пому-
тилось. И вот слышит он голос, 
не то в голове, не то рядом с 
собой, но слышит явственно и 
отчетливо. И говорит ему этот 
голос: «Дошла до Господа ис-
кренняя молитва твоя. Возра-
дуйся же: милостив к тебе Гос-
подь, будет долго-долго жить 
твоя дочь!».

Очнулся он, полный сил, 
будто и не было беско нечного 
бессонного бдения возле уми-
рающего ребенка. Видит: 
дочка уже не мечется по пос-
тельке, а мирно-мирно спит 
и даже улыбается чему-то во 
сне. Глянул на икону: свечка 
погасла, а краешек иконы весь 
почернел и опалился от пла-
мени. Зарыдал твой прапрап-
радедушка, как малое дитя, 
от счастья и благодарности за 
свершившееся чудо. Твоя пра-
бабушка прожила, между про-
чим, больше девяноста лет. А 
ты еще спрашиваешь, почему 
Чудотворец!

–  Бабуленька, а можно, и я 
буду молиться дедуш ке Сера-
фиму? – с замиранием спро-
сила потрясенная рассказом 
Танюша.

–  Конечно, моя дорогая вну-
ченька! А когда ты вы растешь, 
я обязательно передам икону 
тебе, чтобы эта реликвия всег-
да пребывала в нашей семье. 
Хорошо?

–  Спасибо тебе, моя люби-
мая! А знаешь, что я по думала? 
Не надо относить ее в мастер-
скую. Ведь она и так самая чу-
десная-расчудесная!

ДЕТСКАЯ                      СТРАНИЦА

«…Пустите детей 
и не препятствуйте 
им приходить ко Мне,

ибо таковых есть 
Царство Небесное»   

(Мф., 19,14).

Усталая, в мрачном настро-
ении мама возвращалась 
с работы. Она представ-

ляла, что ожидает ее дома: гора 
немытой посуды, пустые кастрю-
ли, беспорядок, невы полненные 
домашние задания детей. Скорее 
всего, они носятся где-то на ули-
це, и им в голову не придет, что 
сегодня за день.

О нем не пишут в газетах, не 
говорят по телевизору. Кому ка-
кое дело, что когда-то на белом 
свете появилась я... Мир сущест-
вовал и до моего рождения, будет 
и после меня.

– Ох... – вздохнула она. – Веч-
но мне чего-то хо чется... Впро-
чем, можно было и купить тор-

тик. Ладно, обойдемся, – решила 
она, распахнув дверь.

И тут на нее обрушился шквал 
голосов:

– Поздравляем! Поздравляем! 
Поздравляем! 

Прихожая была полна детей, 
их родителей, как когда-то на 
утренниках, которые она устра-
ивала для детворы на Рождество. 
Только сегодня все с цветами, 
подарками... А свои повисли на 
шее, обнимая и целуя:

– Мамочка, любимая... Ма-
мочка, пойдем скорее сюда!

Они отобрали у нее сумки, 
подхватили под руки и потащили 
ее к столу.

Комнату было не узнать: вся 
в гирляндах, звездоч ках, раз-
ноцветных шариках, ангелоч-
ках. Стол заставлен сладостями, 
фруктами, а посредине возвыша-
ется громадный торт.

Мама потеряла дар речи. Толь-
ко слезы струились по ее щекам.

– Мамочка, мамочка, если б 
ты знала, как мы тебя любим!

Борис ГАНАГО

Чудесная-Чудесная-
расчудеснаярасчудесная

Мама возвращалась домой...Мама возвращалась домой...
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К святыням
– К осени мы ждем и сына, 

его хотим назвать  Матвеем, – 
говорит Ирма, прижимая к себе 
годовалую Анечку. – О втором 
ребенке мы с мужем и мечтать 
не смели, поскольку  11 лет у 
нас не было детей. Обследо-
вались, и не раз, но все было 
безрезультатно, врачи только 
руками разводили, говоря, что 
мы оба здоровы. 

Проходили годы, но моло-
дые супруги не теряли надежду 
на появление ребенка и шли к 
этому, выбрав верный и надеж-
ный путь – православную веру. 
В 2007 году Ирма приняла кре-
щение, заменив немецкое имя 
православным именем Ирина. 
В тот же день принял креще-
ние и ее муж Дмитрий. Оба они 
стали прихожанами Любинско-
го храма в честь преподобного 
Серафима Саровского. Каждое 
воскресенье ходили в церковь, 
усердно молились, исповедова-
лись и причащались. Большое 
утешение получали от пропо-
ведей  настоятеля храма – свя-
щенника Владимира Долгова. В 
познании веры им также помо-
гали книги на духовные темы, 
которые советовала почитать 
матушка отца Владимира – 
Елена. Духовными наставника-
ми стали для них сестра Ирмы 
и ее муж, более укрепленные в 
вере.  В августе 2008 года Ирма 
с мужем, следуя рекомендации 
врачей, решили отдохнуть на 
море, в Анапе. И там, не забы-
вая о вере, окунулись в один из 
пяти Неберджайских святых 
источников, названный Святой 
Ручкой. В октябре того же года 
Ирма вместе с сестрой и матуш-
кой Еленой совершили палом-
ничество в Дивеево, в обитель 
батюшки Серафима Саровско-
го. И там довелось окунуться 
во всех источниках, несмотря 
на то, что октябрьским Богоро-
дичным Покровом уже начинал 
сыпать снежок. 

– Так хочется еще туда по-
пасть и почувствовать эту бла-
годать! – делится впечатлени-
ями Ирма. – Мне потом долго 
снились эти святые места. 

Награда за терпение
В январе 2011 года Ирма 

с мужем побывали в Москве, 
где врачи опять безуспешно 
попытались им помочь. Перед 
отъездом, гуляя по Красной 
площади, они зашли в один из 
храмов. Хотелось найти уте-
шение и успокоить душевные 
волнения. Подойдя к иконе 
Божией Матери, Ирма вновь с 
молитвой обратилась к Бого-
родице, слезно прося даровать 
ей ребеночка, и вдруг явствен-
но почувствовала, будто Кто-то 
погладил ее по голове. Обер-
нулась, рядом никого, но это 
неожиданное ощущение уже 

тогда показалось ей не случай-
ным. Москву покидали без на-
дежды на медицину, по-пре-
жнему уповая лишь на помощь 
Божию. Она давала силы ждать 
и надеяться, верить и не отча-
иваться. Супруги по-прежнему 
ходили в храм, молились, ис-
поведовались, причащались.  А 
вскоре за терпение и смирение 
дождались и награды. Через че-
тыре месяца Ирма неожиданно 
узнала, что у нее наконец-то 
появится ребенок. Радости не 
было конца. Дочку назвали Ан-
ной. Имя выбрано было зара-
нее, но родилась она именно в 
день памяти преподобной му-
ченицы Анны. Удивительно и 

то, что день ее крещения, 7 ав-
густа, назначенный произволь-
но, в результате оказался днем 
памяти другой святой – правед-
ной Анны, матери Пресвятой 
Девы Марии. И в этом оказался 
особый смысл и напоминание о 
Промысле Божием, таинствен-
но действуемом по отношению 
к каждому из нас. 

«А я думал, вы специально 
этот день выбрали», – сказал 
после завершения  Таинства 
Крещения отец Владимир. 

Анечке год  и четыре меся-
ца. Уже сейчас она приучена к 
благоговейному  отношению не 
только к иконам, но и к своему 
крестику. 

– Анечка его целует и мне 
дает, чтобы я его тоже поцело-
вала, а затем сама прячет его 
под рубашечку,– говорит Ирма 

и, обращаясь к ребенку, повто-
ряет: – Да, это крестик, а на нем  
Боженька – Анина защита.

Добрые всходы
– Мы с мужем оба 1977 года 

рождения, – говорит Ирма, – 
оба родились и жили в Казах-
стане, под Петропавловском.  
Учились в одной школе, в од-
ном классе, даже сидели за од-
ной партой, дружили. 

Все были уверены, что они 
станут счастливой семейной 
парой. Но время было неспо-
койное, продолжались девя-
ностые годы. После отделения 
Казахстана от России обе стра-
ны переживали определенные 
трудности, которые неминуе-
мо отражались на большинстве 
семей.  Когда Ирма окончила 
школу, ее семья переселилась 
в Омскую область, к родствен-
никам в районный центр Лю-
бино. Вслед за ними туда же 
переехал и Дмитрий. Затем их 
разлучили два года его армей-
ской службы, и только потом 
молодые смогли наконец-то 
создать семью. Казалось, нич-
то не мешало появлению в этой 
семье ребенка, да и не одного, 
поскольку и у родителей Ирмы 
было десять детей – семь доче-

рей и три сына. Она сама как 
последний, десятый ребенок 
получила больше всех любви, 
заботы и внимания, и потому 
представление о многодетнос-
ти не связано было у нее с осо-
быми сложностями. Наоборот, 
она видела, как в большой се-
мье все заботятся друг о друге 
и помогают друг другу. Крепкая 
сплоченная семья выстояла и 
после потери кормильца. 

– Отец умер, когда мне 
было всего пять лет, – вспоми-
нает Ирма, – но я помню его. 
Он был верующим человеком, 
но только лютеранином и, как 
мог, старался уберечь нас от 
греха. От него мы получили 
основные понятия духовности 
и нравственности. Например, 
у нас в семье никто не играл 
в карты, не пил, не курил и не 
ругался. Никто из детей и в 
дальнейшем не сбился с пути, 
все получили образование. 
Все, что было в детях заложе-
но, все в свое время  дало доб-
рые всходы. Конечно, и маме, 
и нам после смерти папы было 
тяжело. Мама  трудилась на 
двух-трех работах, и мы ее 
почти не видели, но росли са-
мостоятельными и умелыми. 
Авторитет старших сестер и 
братьев был велик, их указа-
ния выполнялись безпрекос-

ловно. Мама, уходя на работу, 
знала, что в доме будет поря-
док и что все ее наказы и по-
ручения будут выполнены. 
Старшие девчата готовили на 
всех, а остальные выполняли 
другую домашнюю работу. У 
каждого были свои обязан-
ности: кто стирал, кто воду 
носил, кто дрова колол. Тогда 
в деревнях не было ни водо-
провода, ни газа, а хозяйство 
было большое. На подворье 
кого только не было – коровы, 
свиньи, овцы, индюки, куры и 
утки. Успевали и за скотинкой 
ухаживать, и на огороде пот-
рудиться, и уроки сделать, а 
летом на весь год заготовить 
грибы и ягоды. Огурцы, грибы 
и прочие разносолы у нас боч-
ками стояли в кладовке. В на-
шей семье никто не голодал, 
потому что все были приучены 
к труду и не бездельничали.

Благодарение
Семья до сих пор дружна, не-

смотря на то, что четыре сест-
ры Ирмы с семьями перебра-
лась на постоянное место жи-
тельство в Германию. Там же 
до последнего своего земного 
дня жила и мама Ирмы. Две 
сестры и брат живут в Любино, 
недалеко от них. Родные Дмит-
рия остались в Казахстане, но 
и они приезжают в гости. Все 
по-прежнему поддерживают 
друг друга. Помогают и моло-
дой семье. Понимают, что им 
нужно достроить новый дом, 
помочь по хозяйству и пригля-
деть за ребенком, тем более что 
Дмитрию как  водителю часто 
приходится бывать в отъезде. 
И непраздная мама, много лет 
назад начавшая свою трудовую 
деятельность простым про-
давцом, теперь, став  частным 
предпринимателем, не может 
оставить свой небольшой биз-
нес – не те времена. По-преж-
нему все хорошее приходится 
зарабатывать большим трудом. 
Ирма уверена, все, что дается 
без усилий, не всегда ценится 
должным образом, тем более 
молодыми родителями. Теперь 
же, с появлением в семье ребен-
ка с великой радостью прожи-
вается каждая минута. И даже 
трудности воспринимаются 
совсем по-другому. Осознание 
этого вызывает чувство благо-
дарности Творцу всех видимых 
и невидимых благ и Источнику 
нашего спасения.  

Елена ГОРБУНОВА

В январе 2011 года Ирма с мужем побывали в Моск-
ве, где врачи опять безуспешно попытались им по-
мочь. Перед отъездом, гуляя по Красной площади, 
они зашли в один из храмов. Хотелось найти уте-
шение и успокоить душевные волнения. Подойдя 
к иконе Божией Матери, Ирма вновь с молитвой 
обратилась к Богородице, слезно прося даровать 
ей ребеночка, и вдруг явственно почувствовала, 
будто Кто-то погладил ее по голове.

13 лет вместе Ирма и Дмитрий Бредун, и 
только год назад дождались они радостного 
события – рождения дочери Анны, а к осени 
ожидают и второго малыша – сынишку.

Долгое ожидание

– Отец умер, когда мне было 
всего пять лет, – вспоминает 
Ирма, – но я помню его. Он был 
верующим человеком, но толь-
ко лютеранином и, как мог, ста-
рался уберечь нас от греха. От 
него мы получили основные по-
нятия духовности и нравствен-
ности. Например, у нас в семье 
никто не играл в карты, не пил, 
не курил и не ругался.

Авторитет старших сестер и братьев 
был велик, их указания выполнялись 
безпрекословно. Мама, уходя на рабо-
ту, знала, что в доме будет порядок и 
что все ее наказы и поручения будут 
выполнены. Старшие девчата гото-
вили на всех, а остальные выполняли 
другую домашнюю работу.

Храм в честь 
преподобного 

Серафима Саровского 
в р.п. Любино

ССЕМЬЯЕМЬЯ - -
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Каналов много, 
а смотреть нечего

Слушания касались вопро-
са недопустимости показа по 
телевидению программ раз-
вратного характера и о низ-
ких духовно-нравственных 
категориях современных про-
грамм. По мнению участни-
ков совещания, именно теле-
видение ведет к разрушению 
моральных устоев общества, 
развалу семей и демографи-
ческому кризису в стране. Ка-
салось это в основном таких 
передач, как «Дом-2», «Голые 
и смешные», и молодежных 
сериалов типа «Универ» и 
«Папины дочки». Подверг-
лись критике и такие мульт-
фильмы, как «Добрыня Ни-
китич и Змей Горыныч» и 
«Алеша Попович и Тугарин 
Змей», искажающие народ-
ный эпос и навязывающие 
неправильную систему се-
мейных отношений. Участие 
в совещании приняли члены 
Общественной палаты, пред-
ставители органов власти, 
общественных организаций и 
ведущих каналов региона.

«Сейчас способ достав-
ки Интернета и телевидения 
практически совпадает. Их 
нельзя разводить, – заявил  
коммерческий директор 
«ВИ-Омское агентство» 
Алексей Парфун. – На теле-
видении же показывают то, 
что смотрят. Мы здесь можем 
сколько угодно это обсуж-
дать, но ничего не изменит-
ся. Тут правят коммерчес-
кие отношения». Компании, 
предоставляющие услуги 
Интернета и кабельного 
телевидения, также сняли с 
себя обвинения за разврат-
ные передачи. «Мы доставля-
ем сигнал, но отвечать за кон-
тент не можем», – сообщила 
представительница компа-
нии «Омские кабельные 
сети». Что касается местного 
телевидения, то в своеобраз-
ный «черный список» были 
включены приглашенные ка-
налы ГТРК «Иртыш» и ГТРК 
«Омск» (12 канал).

Общественная палата несет 
рекомендательную функцию, 
поэтому запретить смотреть 
телевизор законодательно она, 
к сожалению, не может. Глав-
ным регулятором нравствен-
ных устоев многие из присутс-
твующих назвали семью. «Дети 
включают то, что смотрят ро-
дители, – считают многие. – 
Они не знают такие каналы, 
как «National Geographic» или 
«Карусель». Вспомнили участ-
ники совещания и о функции 
«Родительский контроль», 
ограничивающей использова-
ние компьютера, Интернета и 
телевизора детьми. Но все же 
главенствующая роль управле-
ния досугом ребенка осталась 

за семьей. «До 13 
лет разрешаем си-
деть за компьюте-
ром раз в неделю 
по полчаса», – так 
решила проблему 
Елена Крупенко-
ва, председатель 
о б ъ е д и н е н и я 
многодетных се-
мей «Семь Я». 
Результатом слу-
шаний стало реше-
ние – ограничить 
трансляцию неко-
торых каналов на 
местном уровне. 
Послушаем мнение 
по этому поводу и 
рядовых омичей.

Игры 
без правил 

Лидия БОРОВИ-
КОВА, педагог шко-
лы-лицея № 29: 

– Конечно, СМИ не 
могут вызывать равно-
душного к себе отно-
шения. Распущенность 
и вседозволенность, ал-
чность и жестокость – 
все процветает на теле-
экране. Наши ученики, 
как губка, впитывают 
это своим неокрепшим 
сознанием, особенно не-
гатив. Примеров тому много: 
например, на каждой переме-
не дети копируют увиденных в 
телепередачах бойцов. Подоб-
ные «игры без правил» – это 
самый смак для них, особенно в 
возрасте начального обучения. 
Дети неосознано и с каким-то  
остервенением наносят друг 
другу удары, не отдавая себе 
отчета в их силе и направлен-
ности, стараясь бить в незащи-
щенные участки –  нос, шею, 
живот. Фильмы криминально-
го содержания, которыми нас 
просто пичкает канал НТВ, пе-
реполнен смертями, кровью, 
насилием, сквернословием. 
И если в нашем лицее матов 
не слышно, то однозвучные с 
ними слова в ходу даже у ма-
лышей. Приходится объяснять, 
порицать, стыдить. Слава Богу, 
срабатывает. Поколение не по-
терянное, просто нужно быть 
рядом с ребенком, общаться с 
ним, чувствовать его, а не пре-
доставлять ему полную сво-
боду, как это практикуют мо-
лодые родители, становление 
которых проходилось в эпоху 
вседозволенности 90-х годов. 

С каждого канала 
льется грязь 

Вера Васильевна СУВОРО-
ВА, 68 лет:

– С телеканала ТНТ надо 
убрать «Дом-2», который я не 
смотрю. По НТВ – много спле-

тен про «звезд». Непонятно, 
почему стали свободно гово-
рить о сексе? Интим женщины 
с мужчиной – это таинство, а 
у нас стали откровеничать, де-
монстрируя все это почти со 
всеми подробностями. Почти 
с каждого канала может лить-
ся какая-та грязь. Возможно, 
поэтому у нас безкультурье 
на улицах, пьющие и куря-
щие женщины, бросающие, а 
то и убивающие своих детей. 
Может быть, поэтому появи-
лось и столько педофилов. Не 
переношу и геев, пропаган-
дирующих себя. Мне больше 
нравятся каналы «Культура», 
«Звезда», «Домашний», «5-й 
канал». К сожалению, у меня 
нет телеканала «Союз», но к 
Православию я отношусь по-
ложительно,  часто обраща-
юсь к Богу, потому что просто 
больше не к кому. Так хоть на 
душе спокойнее.

Передачи, 
оскорбляющие 
в лучших чувствах

Иподиакон Виталий КОЗ-
ЛОВ: 

– Вспоминается случай, 
который мне пришлось на-
блюдать недавно на желез-
нодорожном вокзале. В зале 
ожидания на одном из сиде-
ньев дремал изрядно подвы-
пивший мужичок с синяками 
на лице. Высоко над головами 

у отдыхающих висел телеэк-
ран, по которому шло всем 
известное реалити-шоу «Дом-
2» с очередной «разборкой» 
между его «жителями». На 
него люди, видимо, от нечего 
делать, иногда и посматрива-
ли. И вот мужичок этот, вдруг 
встрепенувшись ото сна, при-
смотрелся к экрану, вскочил 

на ноги, и со сло-
вами далекими от  
норм приличия, 
с негодованием 
обратился ко всем 
присутствующим: 
«Что вы все это ... 
смотрите», а затем 
с тем же пылом про-
должил свою мысль 
в том же духе. Так же 
он прошелся словес-
но и по администра-
ции вокзала, которая 

включила эту передачу, ос-
корбившую его в лучших чув-
ствах. 

Чем закончилась эта исто-
рия, мне неизвестно, так как в 
это время объявили прибытие 
поезда, и я вышел на перрон. 
Но случай удивил меня тем, что 
даже подвыпившему человеку 
стало понятно, что за бред пре-
подносится всем нам в некой 
нетрадиционной обертке. Ока-
залось, что простым людям, так 
сказать, не испорченым изли-
шествами цивилизации, даже в 
состоянии подпития оказалась 
видна подлинная сущность 
таких душепагубных передач. 
А многие из людей, к сожа-
лению, этого так и не замеча-
ют. Они привыкли к подобной 
«жвачке», которой нас сегодня 
пичкают, чтобы отвлечь от на-
сущных проблем, а это свиде-
тельство духовного разлада и 
оторванности от простых, но 
великих истин. 

Сам я телевизор смотрю 
редко, так как по нему давно 
нет ничего для меня интерес-
ного. А передачи, которые мне 
нравятся, к сожалению, идут 
в такое время, когда посмот-
реть их не получается. Очень 
люблю с детства «Клуб путе-
шественников»  или «Вокруг 
света», а также «В мире жи-
вотных». Все остальное у меня 
как-то не вызывает желания 
смотреть, да и эфирное вре-
мя в большинстве случаев за-
нято разными шоу и реалити, 

развращающими молодежь, 
которая в результате часто на-
чинает следовать по стопам 
своих новых «героев».

Смотреть противно
ОЛЬГА Андреевна, ста-

тист, 56 лет:
– Сейчас по телеканалам 

сплошная реклама, да  и раз-
влекательные каналы сов-
сем никудышние. У меня 68 

каналов, а смотреть 
нечего, поэтому я 
все эти передачи не 
смотрю. Как увижу, 
так сразу пере-
ключаю, потому 
что смотреть их 
противно. Это 
у меня мама 
«Дом-2» смот-
рит – изучает 
молодежь, как 
она говорит, 
а я ни «Давай 
поженимся» , 
ни «Пусть го-
ворят», ни дру-
гие, подобные 
им, не смот-
рю. Это все для 
старушек. Моя 
свекровь каж-
дый вечер их не 

пропускала, когда была в па-
мяти. Я на огород лучше поеду 
или канал «Культура» посмот-
рю, там и передачи поприлич-
нее, и концерты неплохие.

 

В глуши «Дома-2»
ВАСИЛИЙ Сергеевич:
– Лет 40–50 назад подрост-

ки до 18 лет на телеэкранах 
почти не видели убийств, а 
о педофилах, наркоманах 
и разврате вообще мало кто 
знал. Теперь же все это окру-
жает детей с пеленок. Пуш-
кинской Татьяны теперь не 
существует, потому что даже 
в глуши, в деревне она с пеле-
нок смотрит «Дом-2». Приве-
ду ряд примеров. Наше госу-
дарственное общедоступное 
ТВ по порнографии обогнало 
весь мир. Один из российских 
чиновников, живущих в Пари-
же, как-то заявил, что такой 
порнографической програм-
мы, которая идет по российс-
ким телеканалам на РЕН-ТВ и 
называется «эротической», в 
Париже больше нигде увидеть 
нельзя. Во Франции еще 26 лет 
назад был принят закон, конт-
ролирующий «содержание 
программ, способных нанести 
вред детям». Там запрещено 
демонстрировать эротические 
или содержащие насилие сце-
ны до 22.30. До этого же вре-
мени запрещена и реклама, 
поскольку для психической 
травмы ребенка иногда доста-
точно и одной секунды. В Ки-
тае четыре года назад вышел 
указ о запрете аудио- и видео-
продукции, содержащей ужа-
сы и насилие, хотя там все это 
показывать стали гораздо поз-
же, чем у нас и в Европе. Ка-
кие еще могут быть сомнения 
в необходимости принятия 
кардинальных мер по запрету 
развращающих передач в Рос-
сии?

Опрос провела 
Елена СУХОМЛИНОВА

ТВ-КАНАЛизацияТВ-КАНАЛизация

«Если все так и будет продолжаться, то не будет ни детей, ни внуков 
и род наш пресечется. Не будет и такой страны, как Россия, а на 
нашей территории поселятся другие». Такое заключение сделал член 
комиссии по вопросам культуры и духовно-нравственного развития, 
генеральный директор НПО «Мир» Александр Николаевич БЕЛЯЕВ, 
подводя итоги совещания, состоявшегося 29 мая в Общественной 
палате Омской области.

НЕОБЪЯВЛЕННАЯ  ВОЙНА
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благовещение 11ЗА  СОВЕТОМ  К  БАТЮШКЕ 

Очень жаль, что вы уже де-
сять лет в Церкви и не знаете 
самых простых, но очень важ-
ных вещей. Ваше нынешнее со-
стояние, то есть сожительство 
с мужчиной вне брака, являет-
ся тяжким грехом, поэтому со-
вершенно справедливо, что вас 
не допускают до причастия. 

Четвертый брак для христи-
анина вообще немыслим. По 
церковным каноническим пра-
вилам третий брак допускается 
как очень большое снисхожде-
ние к немощи человеческой, 
а четвертый уже невозможен. 

Только в том случае, если чело-
век после развода примирится 
с одним из своих бывших суп-
ругов, покается и понесет епи-
тимию, он может восстановить 
супружеский союз с ним. 

Вы говорите, что неестес-
твенно оставаться одинокой. 
По-моему, неестественно три 
раза необдуманно выходить 
замуж и жить потом в блуде. 
Конечно, чисто по-человечес-
ки вас можно понять: любой 
человек боится остаться оди-
ноким в старости. Но для ве-
рующего человека на первом 

месте всегда должны стоять не 
житейские, земные интересы, 
а спасение безсмертной души. 
Нельзя в достижении наших 
земных целей идти против 
правды Божией. Грех не может 
никому принести пользы, он 
не созидает, а только разруша-
ет. Да, бывают ситуации, ког-
да очень тяжело. Например, у 
родного, близкого нам челове-
ка нашли тяжелую, смертель-
ную болезнь. Срочно требуется 
пересадка почек. Донора най-
ти не могут. И вот появляются 

люди, которые за определен-
ную сумму могут предоставить 
необходимые органы, правда, 
совершив при этом убийство 
другого человека. Можно ли 
согласиться на это ради спасе-
ния любимого человека? Нет, 
нельзя, это страшный грех. 
Есть вещи, на которые нельзя 
идти ни при каких обстоятель-
ствах. Как бы ни было тяжело 
христианину, он должен всегда 
искать только «Царства Небес-
ного и правды его», а остальное 
приложится ему. И когда чело-

век действует таким образом, а 
не ищет своего, не идет против 
заповедей Божиих, Господь ни-
когда не оставляет его, посыла-
ет утешение и помощь. 

Даже если у человека не сло-
жилась личная жизнь и он жи-
вет один, но он любит людей, 
помогает им и верит в Бога, 
молится Ему, он никогда не 
будет одинок, не останется без 
помощи и поддержки в ста-
рости. А у вас еще, слава Богу, 
есть сын. Любите его и будьте 
счастливы.

«Была замужем три раза»
Я была замужем три раза. Первый брак был заключен по 

молодости, сразу после института. Третий брак благословил 
батюшка, хотя мы с будущим мужем не очень-то хотели, но 
священник сказал жениться и венчаться. Особых причин 
для расставания с третьим супругом не было, просто я не 
любила его, потом начались взаимные измены. Сейчас я в 
«гражданском браке», до причастия меня не допускают. В 
храм я хожу уже десять лет. Мне 50 лет, есть взрослый сын. 
Заключать брак боюсь, так как есть отрицательный опыт. Но 
оставаться одной не хочется: это неестественно, и я боюсь 
одинокой старости. Что мне делать? 

Венчание – не обряд, а 
одно из семи таинств Цер-
кви. А теперь о том, в чем 
смысл этого таинства. Брак 
православных христиан 
должен быть благословлен, 
освящен Церковью, и это 
благословение мы получа-
ем в Таинстве Венчания. 
Православный брак имеет 
великое значение, он венча-
ется во образ союза Христа 
и Церкви. Как пишет апос-
тол Павел: «Муж есть глава 
жены, как и Христос глава 
Церкви, и Он же Спаситель 
тела», – и далее: «Мужья, 
любите своих жен, как и 
Христос возлюбил Церковь 
и предал Себя за нее» (Еф., 5, 
23,25). В Таинстве Венчания 
брачующимся дается благо-
дать Божия для того, чтобы 
они строили свой супружес-
кий союз в единомыслии и 
любви, были едины душой и 
телом, а также для рождения 
и христианского воспитания 
детей. Но самое главное, что 
нужно помнить супругам: 
венчание не есть некое вол-
шебное действие, которое 
связывает супругов навечно 
и помогает им автоматичес-

ки, независимо от того, как 
они будут себя вести. 

К сожалению, очень мно-
гие люди так и понимают та-
инства и обряды церковные: 
нужно что-то такое сделать, 
совершить какой-то ритуал, 
и тогда у меня все будет хо-
рошо. Нет! Как говорит бла-
женный Августин: «Бог не 
спасает нас без нас». Господь 
дает нам благодать, помощь, 
а мы должны открыть свое 
сердце и с верой принять ее, 
стать соработниками Богу на 
ниве нашей семейной жиз-
ни. И тогда венчание может 
дать нам очень многое, мы в 
полноте получим его благо-
датные дары. Поэтому нужно 
молиться Богу, просить Его о 
помощи и воплощать в сво-
ей семье главную заповедь 
о любви к ближнему. Муж, 
подобно тому, как Христос 
любит Церковь и заботится 
о ней, должен любить свою 
супругу, а жена должна по-
читать и слушаться мужа, 
как Церковь чтит и любит 
Христа. 

Христианин должен при-
ступать к Таинству Венча-
ния с мыслью, что вступает в 

брак один раз на всю жизнь и 
будет вместе со своей Богом 
данной половиной делить 
все радости и испытания 
совместной жизни. Только с 
такой мыслью можно выдер-
жать все бури житейские и 
доплыть до конца. Как поет-
ся в одной известной песни: 
«Тот, кто не струсил и весел 
не бросил, тот землю свою 
найдет». 

О том, что мы заключаем 
брак для вечности, венча-
ющимся напоминают коль-
ца – символ безконечности: 
кольца без начала и без кон-
ца. Они надеваются при об-
ручении супругов. Такое же 
значение имеет троекратное 
хождение во время венча-
ния вокруг аналоя – это тоже 
знак вечной жизни. 

Существует благочес-
тивая традиция для моло-
доженов – исповедаться и 
причаститься на Литургии в 
день венчания. Мы с супру-
гой тоже причащались перед 
таинством венчания. Этот 
обычай связан с тем, что в 
древности благословение 
супружеской пары проис-
ходило на Литургии. Отде-
льные элементы Литургии 
до сих пор присутствуют в 
чине венчания: пение «Отче 
наш», общая чаша, которую 
пьют супруги, и другое. Ис-
поведь и причастие перед 
венчанием имеют большое 
значение: рождается новая 
семья, у молодоженов начи-
нается совершенно новый 
этап жизни, и начать его 
надо, обновившись, очис-
тившись в таинствах от гре-
ховной скверны. Если никак 
не получается причаститься 
в день венчания, сделать это 
надо накануне.

Что дает венчание
Что дает семейным людям венчание и какой смысл 

этого обряда? 

О добрачных отношениях О добрачных отношениях 
и повторных бракахи повторных браках
Из серии статей священника Павла ГУМЕРОВА Из серии статей священника Павла ГУМЕРОВА 
«Семейная жизнь в вопросах и ответах» «Семейная жизнь в вопросах и ответах» 

Во времена моих родителей 
большинство студенческих браков 
заключалось так. Где-то примерно 
на третьем курсе парень начинал 
встречаться с девушкой, они через 
некоторое время понимали, что не могут 
жить друг без друга, затем на четвертом 
курсе была свадьба. Молодые начинали 
жить у родителей или в общежитии 
в отдельной комнате. Доучивались 
последний год, сдавали экзамены и 
начинали работать. Бывало и немного 
по-другому: начинали готовиться к 
свадьбе на последнем курсе, а женились 
после окончания учебы. Даже если 
молодые люди начинали дружить 

с первого курса, они понимали, 
что бурные и слишком близкие 
отношения сейчас преждевременны, 
впереди еще несколько лет учебы и 
окончание института, нужно отложить 
дела амурные на потом, хотя бы до 
последних курсов. Как говорится, 
«первым делом самолеты, ну а девушки 
– потом». Влюбленность, страсть весьма 
недолговечны. Конечно, желательно, 
чтобы период добрачный длился у 
молодых около года: так они лучше 
узнают друг друга и сделают правильный 
выбор. Но потом они должны вступить 
в брак. И тогда чувство первоначальной 
влюбленности со временем станет 

крепкой супружеской любовью. У 
вас все получилось по-другому. Вы 
заранее решили, что еще несколько 
лет не будете создавать семью, но при 
этом всецело отдались влюбленности и 
страсти. Ваши пылкие первоначальные 
чувства просто перегорели, не перейдя 
в нечто большее. Жениться ли вам 
на вашей девушке по окончании 
института и «ваш ли это человек», я 
сказать не могу. Думаю, это вам самим 
станет ясно со временем. Время у вас 
еще есть, и оно дается, чтобы сделать 
правильный выбор. Молитесь, чтобы 
на все была воля Божия и чтобы наша 
воля была согласна с Божественной. 
Вполне может быть, что охлаждение 
в отношениях с вашей подругой 
пройдет, и у вас все будет хорошо, 
только не допускайте прежних ошибок, 
не доводите дело до греха. Телесные 
отношения до брака еще никому не 
помогли. А пока займитесь учебой. И 
желаю вам помощи Божией! 

«В отношениях с девушкой началось охлаждение» 
Я учусь в институте, общаюсь с девушкой уже два года. Мы собирались 

пожениться после окончания института, но учиться нам еще несколько лет. 
Вначале наши отношения развивались весьма бурно, у нас неоднократно 
была и интимная близость. Потом наступило некоторое охлаждение. Не то 
чтобы начались конфликты, но общаемся мы все меньше. Теперь я даже 
не знаю, мой ли это человек. Почему это произошло, и что посоветуете? 

Вполне естественно, что моло-
дой человек даже безсознатель-
но сравнивает всех кандидаток на 
роль супруги со своей мамой. Мать 
оказывает на мужчину колоссаль-
ное влияние. А ваш сынок свою 
маму, видимо, очень любит. Ребе-
нок с самого младенчества получа-
ет от мамы тепло, заботу, доброту и 
помощь. Всего того же он, по боль-
шому счету, ждет потом и от своей 
жены. Ведь выходя из родительско-
го дома, он оставляет «отца своего 
и мать свою и прилепляется к жене 
своей» (Быт., 2, 24), и уже супруга 
частично берет на себя те функции, 
которые раньше выполняла мать. 
Конечно, понятно, что мужчина не 
должен становиться инфантиль-
ным маменькиным сыночком при 
властной супруге-матери. Женщи-
на не имеет права властвовать над 
мужем и воспитывать его, но ма-
теринскую заботу и ласку по отно-
шению к супругу должна проявлять 
любая жена. 

Я думаю, что совершенно не 
обязательно, чтобы ваша будущая 
невестка обладала всеми вашими 
умениями и навыками, например, 
так же хорошо умела готовить, 
шить и вязать – не это главное: 
всему этому можно научиться. А 
вот доброте, послушанию, умению 
сострадать и сопереживать 
научиться очень непросто. По этим 
качествам ваш сын и должен искать 
свою половинку. И пусть в этом 
поиске он возьмет за ориентир 
лучшие душевные качества своей 
мамы. Однако слишком долго и 
придирчиво выбирать себе невесту 
тоже неправильно – этак можно 
вообще никогда не жениться.

Молодой человек ищет 
жену, похожую 
на его мать 

Сыну 27 лет, он человек 
верующий, православный. 
Ему пора жениться, но он 
никак не может выбрать свою 
половинку: все ищет жену, 
которая была бы по своему 
характеру, способностям и 
душевным качествам похожа на 
меня, его мать. Что ему можно 
подсказать? 
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Благой Податель смотрит и на прошение, и на вре-
мя. Как плод, снятый прежде времени, вреден, так 
и дар, не вовремя данный, причиняет вред, а впос-
ледствии он же полезен. Если прошение неблаговре-
менно, то Податель медлит исполнить его.

Прп. ЕФРЕМ Сирин 

Если замедляется иногда, то это зависит от него-
товности просящего принять его. Перекрестил-
ся ты раз-другой, и ждешь, что вот-вот все небо 
подвигнется тебе на помощь; сам же между тем 
и на волос не движешься к тому, чего требует 
от тебя Бог в настоящих твоих обстоятельствах. 
Как же тебя слышать? Покайся, исповедуй гре-
хи, положи исправить свои сердечные располо-
жения, – и жди, как благоволит устроить тебя 
Бог, не предрешая того. Тогда если и придет на 
мысль, что Бог не слышит, все же ты хоть ка-
кое-либо основание к тому иметь будешь. Но я 
думаю, что такая мысль не придет уже. Ибо тог-
да совесть будет уверять тебя, что все еще мало 
терпел сравнительно с грехами, и молиться 
тебя заставит: прибавь, Господи, – чтоб совсем 
очиститься.

Свт. ФЕОФАН Затворник

– Если серьезно, то девушка может знакомиться 
первой, но стоит знать меру, иначе душевных 
травм не избежать. Кто бы ни знакомился 
первым, лучше делать это непринужденно, не 
навязывая себя другому человеку. 

Вот одно письмо: «Мне нравится один молодой 
человек. И спустя два месяца при сложившихся 
обстоятельствах я ему в этом призналась. Мы 
должны были пойти в кино. Я приехала, но у 
него возникли дела. Он попросил подождать его 
немного. Я ждала четыре часа, он не писал и не 
звонил. Я поехала домой. Потом получила от него 
sms-сообщение, что у него серьезные дела, только 
без обид. Завтра мне на работу (мы вместе 
работаем), а я не знаю как себя с ним вести. Мне 
обидно, что он так со мной поступил. Но я сама 
виновата...» Проблема в том, что «насильно мил 
не будешь». Можно сколько угодно намекать 

молодому человеку, что он ведет себя не по-
джентльменски, не приглашает в кино или в 
кафе, что не провожает, не подвозит или делает 
это не так… Но этот бедняга-то в чем виноват, 
что он вам понравился? Может быть, ему и без 
вас неплохо? 

Насильно мил не будешь
– Может ли девушка знакомиться 

первой?

– Выбирают, естественно, 
оба. Сначала – более 
решительный, но и тот, кого 
уже выбрали, тоже делает 
выбор. Одному моему 
знакомому девушка намного 
младше его сообщила, что 
он – тот самый человек, с кем 
она хочет создать семью, и 

ждет только его согласия… 
Ответ последовал довольно 
быстро – через пару недель 
мой знакомый сказал этой 
девушке, что не видит ее 
своей женой, и перестал 
с ней общаться. Конечно, 
если бы девушка поступила 
мудрее и не обнаруживала 
своих намерений, исход мог 
быть иным… Но именно «мог 
быть». Решают оба.

Да-да или нет-нет
– И все же, если молодой человек не 

делает предложение, хотя оно ожидаемо, 
стоит ли девушке что-либо предпринять, 
чтобы «сподвигнуть» к долгожданным 
словам?

– Почему бы и нет? Вопрос в том, что 
предпринять. У девушек есть свои секреты – 
почему бы не воспользоваться некоторыми 
из них? Надеюсь, вы не будете провоцировать 
молодого человека на близость, чтобы 
забеременеть и так выйти замуж. А в 
остальном – пользуйтесь тем, что не будет 
грехом и что лучше подействует. Лишь бы это 
не оставило между вами неприятного осадка 
на будущее.

Но если молодой человек проявляет 
знаки внимания достаточно долго, не 
делая предложения, думаю, девушка будет 
права, если первой поставит вопрос о браке, 
предоставив своему поклоннику право 
выбора: или жениться на ней, или искать 
другую подругу.

Как найти хорошего жениха?
– Говорят, что хорошие женихи вымаливаются, 

правда ли это?
– Можно сказать и так. Дело в том, что молитва изменяет 

молящегося. Если девушка начинает молиться о даровании 
хорошего мужа и просит у Бога мудрости сделать его счастли-
вым, она уже сделала шаг к тому, чтобы стать хорошей женой. 
И если юноша вместо того чтобы пугаться ответственности, 
просит у Бога сил и разума стать хорошим мужем, он тоже 
сделал свой первый шаг к семейной жизни. А подобное, как 
известно, стремится к подобному.  

Молчание – золото?
– Возможен ли счастливый брак, если кто-то 

из супругов до брака не сохранил целомудрия? 

– Конечно, возможен. Думать нужно о том, 
каков человек теперь и как складываются с ним 
отношения, а не о его прошлом. Одна моя знакомая 
призналась своему жениху в том, что успела 
согрешить до знакомства с ним. В ответ последовала 
обличительная речь, после чего их отношения 
прекратились. Другая после такого же признания 
услышала: «Теперь за твою честность я люблю тебя 
еще крепче». И брак их – счастливый.

Так и состарится?
– А не получится ли, 

что молодая девушка так и 
состарится, ожидая свой идеал? 

– Таких примеров сколько угодно, 
причем не только среди девушек. 
Приходится видеть и некоторых 
юношей (теперь уже бывших), 
которые взрослеют от одного 
юбилея к другому в рассуждениях о 
том, какими должны быть их жены и 
как плохо, что девушка, обладающая 
заданным набором внешних и 
внутренних качеств, так им и не 
встретилась. Так что подумайте, к 
чему вы больше готовы: вступить в 
брак с хорошим, но несовершенным 
человеком и терпеть его недостатки 
или дожидаться «того самого» с 
риском вообще ничего не дождаться. 
И там, и здесь есть свои затраты и 
риски, за все так или иначе отвечать 
вам самим.

Священник Михаил НЕМНОВ, Анна ДАНИЛОВА. 
Из книги «На пути к браку»

Уж замуж невтерпежУж замуж невтерпеж
– Бывает и трудно. Это неплохо – реше-

ние-то принимается на всю жизнь! Что тут 
можно посоветовать? Молитесь от души, с 
верой и самыми простыми словами: «Гос-
поди, вразуми, что мне делать». Каждая си-
туация содержит подсказки к дальнейшим 
действиям, нужно только быть вниматель-
ным, чтобы видеть и распознать их. Но нуж-
на и решимость – без нее ничего не получит-
ся. Везде есть затраты и риски, но, как сказал 
один мудрый человек, они меньше, чем те, 
что несет в себе комфортное бездействие.

Трудно решиться
– Как трудно бывает принять 

решение…

– Человек верующий (я 
имею в виду под верой не 
только признание того фак-
та, что Бог существует, но и 
живое доверие Ему) в горос-

коп смотреть не будет и к 
гадалке не пойдет. Но и по-
луверующий не получит там 
пользы. Как-то одна наша 
знакомая (между прочим, 
«церковная») была весьма 
удивлена, что моя жена – 
«рак», а я – «овен», и спроси-
ла с ужасом в глазах: «Да как 
же вы живете?!» Мне и прав-
да страшно подумать, как бы 
мы жили, если бы верили, что 
«рак» и «овен» не пара! Или 
вот письмо одной девушки 
как раз по поводу обраще-
ния к гадалке: «Моя близкая 
подруга, которая очень увле-
кается гаданиями, отнесла 
фотографию мою и моего лю-
бимого человека к предсказа-

тельнице, и та ска-
зала, что у нас нет 
будущего. Моя подруга 
не замедлила мне об этом 
сообщить, а через некоторое 
время дорогой мне человек 
сказал, что ему кажется, что 
у нас нет будущего (хотя обо 
всей этой истории он ничего 
не знал). Подскажите, пожа-
луйста, как мне справиться 
с этой ситуацией: как отно-
ситься к этому предсказа-
нию, как вернуть близкого че-
ловека? В душе у меня страх, 
горе и сомнение». Каково бы 
ни было их будущее, автор 
письма прежде всего стоит 
перед проблемой, как изме-
нить настоящее, то есть как 

выбросить 
из головы все, что сказала 
гадалка, и успокоиться. Ког-
да мы обращаемся к Богу с 
молитвой: «Господи, угодно 
Тебе – помоги, неугодно –  не 
допусти», то в душе наступа-
ет спокойствие, радость и 
уверенность в том, что все 
устроится наилучшим обра-
зом, хотя и необязательно 
так, как нам сейчас хочется. 
Так что будем искать воли 
Божией. Лучше нее никто 
еще ничего не нашел.

«БЛАГОВЕСТ»
Молодежная страницаМолодежная страница

– Кто же выбирает –  он 
или она?

Мы выбираем, 
нас выбирают

Искушение узнать 
будущее

– Пытаясь удостоверить-
ся в будущем счастье, моло-
дые люди стараются зару-
читься всеми возможными 
гарантиями: совместимос-
тью гороскопов, счастливой 
датой брака, прогнозами 
гадалок… Как преодолеть 
искушение узнать свое бу-
дущее из подобных, не 
одобренных Церковью ис-
точников? 
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О
т моей подруги Аси 
ушел муж. И произош-
ло это при весьма дра-

матических жизненных об-
стоятельствах – незадолго до 
этого они с двумя детьми-под-
ростками переехали в Москву, 
поскольку в их родном городе 
с началом перестрой ки нача-
лась безработица, да и их ода-
ренным детям было бы лучше 
учиться в столичном вузе.

Снимали они квартирку в 
хрущобе на окраине Москвы, 
муж пытался открыть здесь ка-
кой-нибудь бизнес, но у него 
это плохо получалось, и воп-
рос стоял теперь только о том, 
чтобы хотя бы зарабо тать на 
жизнь. А тут еще выяснилось, 
что у него по явилась любовни-
ца. Нельзя сказать, что богатая, 
но – москвичка. С квартирой. 
С хорошей профес сией и ра-
ботой. Состоятельная. И глав-
ное – моло дая!

Отчаянью моей подруги не 
было предела. Оно переполня-
ло ее и, казалось, изливалось 
через край, грозя затопить со-
бой все и всех вокруг, в первую 
очередь, конечно, тех, кто ока-
зывался рядом. Я физически 
ощущала, что, пребывая возле 
нее, попадаю в какое-то угне-
тающее тяжелое силовое поле. 
Надо было что-то делать...

– Мне кажется, тебе надо 
побороться! – говори ла я.– Ну, 
представь, что ты – дева-во-
ительница, идешь на битву с 
драконом, который заколдовал 
и взял в плен твоего... Ивана-
дурака.

– Но как бороться? Как? – 
спрашивала она, вы тирая сле-
зу. – Мне хочется только одно-
го – взять палку и несколько раз 
дать хорошенько по голове этой 
молодке! Мы ведь так хорошо 
жили, так люби ли друг друга, у 
нас такие прекрасные дети, и 
тут – она... Вертихвостка!

Итак, далее побиения сопер-
ницы фантазия Аси не шла – 
менялись только орудия: палки, 
камни, а то и просто кулаки.

– Плохой план. Никуда не 
годится, – категори чески воз-
ражала я. – Во-первых, ты 
же и окажешься виноватой. 
Ты – сумасшедшая хулиганка, 
а она – жертва. А потом – если 
ты на нее нападешь, еще неиз-
вестно, кто кого: она вон какая 
накачанная, не бось в боулинге 
каждый вечер кегли сбивает, в 
фитнесе качается, бицепсы у 
нее, икры, силы, рост, да и воз-
раст... А ну как она выхватит у 
тебя эту палку, еще и саму тебя 
отдубасит?

– Так как же тогда бороться-
то? – испуганно всхлипывала 
Ася. – Я и так борюсь... благо-
родством.

– Это хорошо. Но еще луч-
ше – повоевать с ней на духов-
ном поле. Помолиться Госпо-
ду, Матери Бо жией, святым, 
пожаловаться: так и так, по-
могите! Но и за нее надо помо-

литься – ведь она какой грех 
совершает!

– Нет,– решительно мотну-
ла головой Ася.– Я, конечно, 
помолюсь и попрошу помощи 
Божьей, но за эту прелюбодей-
ку я молиться никогда не ста-
ну! Пусть ее Бог накажет! А ты 
сама знаешь ли какую-ни будь 
историю о том, как муж бросил 
жену с детьми ради разлучни-

цы, а потом по молитвам жены 
Гос подь его обратно вернул?

– Да, конечно, знаю. Именно 
такую историю.

– Так расскажи!

Б
ыли у меня одноклас-
сники – Петя и Маша. 
Еще до школы ходи-

ли они в одну группу детского 
сада, и Маша, по ее признанию, 
уже тогда, сидя ря дом с Петей 
на горшках, полюбила его и 
решила стать его женой. Но в 
школе ей как-то не очень уда-
валось привлечь его внимание, 
и никакого романа у них не 
было. А вот после выпускного 
вечера поеха ли они с бывшим 
классом к кому-то на дачу, там 
зано чевали, и Маша, что назы-
вается, понесла во чреве, о чем 
вскоре и сообщила юному буду-
щему отцу.

Петя был в отчаянье, но, как 
честный человек, обещал на 
ней жениться. Он родителям 
своим так и сказал:

– У меня будет ребенок. Как 
честный человек, я обязан же-
ниться.

Родители его, честно го-
воря, были в ужасе. Сем-
надцатилетний Петя – музы-
кант, только-только поступил 
в консерваторию – куда ему 
жениться? И Машу, конечно, 
они тут же сильно невзлюби-
ли. Но – что делать? Сыграли 
свадьбу, Маша родила, и... ре-
беночек их умер прямо там, в 
роддоме.

И вот все вернулось на круги 
своя: Петя живет с родителями, 
Маша – со своей бабушкой, у 
каждого своя жизнь. Разве что 
Маша иногда в гости к моло-

дому мужу ходит и пироги пе-
чет.

Так проходит год, проходит 
другой. У Пети вся кие друзья, 
подружки, своя компания: ар-
тисты, му зыканты, не чета 
этой бедной Маше. А Маша все 
же иногда захаживает. И печет 
пироги. И вот в какой-то мо-
мент родители уезжают в от-
пуск, Петя тоже должен отбыть 
на гастроли. А в доме – кот и 
множе ство растений. И просят 
они Машу как своего чело века 
время от времени в их отсут-
ствие приходить к ним кор-
мить кота и поливать цветы. И 
Маша хо дит. И в какой-то вечер 
она попадает на вернувше гося 
из поездки Петю, они вместе 
пьют чай, разго варивают о том 
о сем. Ну, в общем, она пос-
ле этого снова понесла. А что? 
Между прочим, она – закон ная 
жена!

И рождает она через девять 
месяцев дочку, хотя они с Пе-
тей по-прежнему продолжают 
жить в раз ных местах. Теперь 
она приходит к нему в дом уже 
с дочкой, печет пироги и ухо-
дит к себе...

А тут Петя так влюбляется в 
свою однокурсницу, так влюб-
ляется! Она – такая красави-
ца! Тоже – му зыкантша, скри-
пачка. И он просто светится от 
сча стья. И музыкантша эта от 
него почти уже и не вы лезает. 
А тут – на пороге Маша с доч-
кой. Да еще какой-то дурак ей 
посоветовал обрить дочку наго-
ло – де, так волосы лучше рас-
тут. И дочка эта ее – худенькая 
такая, бледненькая, жалкая, ис-
пуганная и к тому же лысая! И 
Петя их – выгнал! Сказал: боль-
ше без звонка не приходите.

Т
ут-то я их увидела, по-
скольку жили мы с Пе-
тей в одном подъезде. 

Стоят, птицы Божии, одежон-
ка старенькая, у обеих кожа да 
кости, в глазах слезы, губы дро-
жат. И повела их к себе. Поси-
дели мы с Ма шей, поговорили, 
она мне все о себе рассказала, 
а я – о себе: вот, покрестилась 

недавно, детей по крестила... 
Маша и говорит:

– Помоги и нам покрестить-
ся! Мы тоже христи ане. Отвез-
ла я их в храм, где служил отец 
Валериан Кречетов, и он их 
покрестил. И вот поразитель-
но – была Маша до крещения 
что общипанная курочка, вся 
какая-то сутулая, неловкая, 
а из купели вышла – краса-
вицей: в глазах небесный от-
свет, чистота! Та кого явного 
преображения человека я ни-
когда боль ше не видела, хотя 
присутствовала при крещении 
многих людей.

И стала Маша со своей доч-
кой часто ко мне при ходить... И 
вот как-то раз врывается она ко 
мне, лица на ней нет, рыдает. Что 
такое? Оказывается, встретила 
она у подъезда ту музыкант-
шу Петину – в руке скрипочка, 
глядит победительницей, вся 
в бе лом, дышит радостью, ус-
пехом, свободой, любовью. А 
Маша – жена какая-никакая, с 
ребенком малым, тревожным, 
стоит перед ней в штопаных 
чулочках, в старой выцветшей 
юбчонке. А та ей:

– Если вы к нам, то мы ухо-
дим! 

Маша только и сказала:
– Мы не к вам!
И у самых моих дверей раз-

рыдалась. И вот тогда стали мы 
с ней молиться. К Трифо ну-му-
ченику ходили, плакали обе. К 
святителю Ни колаю. А уж у Ма-
тери Божией пред несколькими 
Ее чудотворными иконами сле-
зы проливали.

Прошло какое-то время. 
По всей видимости, скрипач-
ка Пете дала отставку – я вдруг 
перестала ее встречать в нашем 
подъезде. Отца Пети увезли на 
«скорой помощи». Мать свали-
лась с инсультом. Петя метался 
между больницей и домашней 
лежа чей больной. И тут во дворе 
увидел Машу со своей дочкой...

Маша переселилась к Пете, 
чтобы ухаживать за его ма-
терью. Выписали из больни-
цы отца – оста лась готовить 
им еду. А тут – приходит Пете 
повест ка явиться в военкомат: 
Петю, музыканта, с его дра-
гоценными пальцами, грозят 
забрать в армию!

Ну и что делать? Маша через 
девять месяцев бла гополучно 
родила ему второго ребенка. А 
с двумя детьми Пете никакой 
военкомат не страшен. И пока 
Петя в больничке скрывался от 
армии, Маша так прижилась в 
его доме, что вслед за вторым 
родила и третьего.

Они живут в браке уже лет 
тридцать пять. Дети выросли, 
и у них – свои дети. И теперь 
даже стран но представить, что 
когда-то в этой семье был та-
кой разброд, такое шатание...

Да-а! – сказала Ася.– Те-
перь я понимаю, как 
мне надо бороться! 

И она взяла у меня перечень 
тех чудотворных икон, через 
которые Маше пришла помощь 
Бо жия, и стала совершать мо-
литвенные подвиги, умоляя 
вернуть ей мужа. Я верила, что 
Господь ей поможет.

Но тут она познакомилась с 
«интересным муж чиной», ко-
торый ей понравился и кото-
рый стал за ней ухаживать, и 
они даже провели у него ночь... 
А после этого разошлись с не-
приязнью. И муж так и не вер-
нулся к ней.

– Видишь,– недавно ска-
зала мне Ася,– Господь помог 
твоей Маше, послав ей испы-
тание, в котором она смогла 
проявить себя как настоящая 
жена. По этому она победила. 
А я споткнулась на первом же 
искушении, поэтому и осталась 
одна. После это го я и не могла 
больше просить Бога: «Верни 
мне мужа!», раз я сама пока-
зала, что не очень-то он мне и 
нужен, что есть варианты, что 
может быть и кто-то другой!

Она именно так это поняла. 
Олеся НИКОЛАЕВА.

Из книги «Небесный огонь 
и другие рассказы»

Снимали они квартирку в хрущобе на окраине Мос-
квы, муж пытался открыть здесь какой-нибудь биз-
нес, но у него это плохо получалось, и вопрос стоял 
теперь только о том, чтобы хотя бы зарабо тать на 
жизнь. А тут еще выяснилось, что у него по явилась 
любовница. Нельзя сказать, что богатая, но – моск-
вичка. С квартирой. С хорошей профес сией и рабо-
той. Состоятельная. И главное – моло дая! 

Вернуть мужаВернуть мужа

И рождает она через девять месяцев дочку, хотя они 
с Петей по-прежнему продолжают жить в раз ных 
местах. Теперь она приходит к нему в дом уже с доч-
кой, печет пироги и уходит к себе...
А тут Петя так влюбляется в свою однокурсницу, 
так влюбляется! Она – такая красавица! Тоже – му-
зыкантша, скрипачка. И он просто светится от сча-
стья.

И вот тогда стали мы с ней молиться. К Трифо ну-му-
ченику ходили, плакали обе. К святителю Ни колаю. 
А уж у Матери Божией пред несколькими Ее чудо-
творными иконами слезы проливали.
Прошло какое-то время. По всей видимости, скри-
пачка Пете дала отставку – я вдруг перестала ее 
встречать в нашем подъезде.

–

–
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– «Великий старец Клео-
па, Румынский чудотворец». 
Книга издана к 100-летию со 
дня рождения архимандрита 
Клеопы (Илие) (1912–2012). 
Перевод с румынского. Книга 
будет интересна всем, кто ин-
тересуется историей старчест-
ва. «Ревность о чистоте Право-
славия, – пишет в предисловии 
русский издатель, – не един-
ственное, что роднит русский 
народ с румынским. У нас есть 
общие корни – старчество, эта 
сердцевина и стержень народ-
ной веры…»

– «Полная катехизическая 
христоматия. Уроки и при-
меры христианской веры». В 
3-х томах.

– «Последование диакон-
ского служения», в 2-х томах.

– «И была надпись вины 
Его: «Царь…» Екатеринбург-
ское злодеяние в свете по-
следних исследований». Сов-
ременное следствие, закрыв 
уголовное дело «о выяснении 
обстоятельств гибели членов 
Российского императорского 
дома и лиц из их окружения в 
период 1918–1919 годов», ос-
тавило больше вопросов, чем 
ответов. Автор настоящего 
издания провел собственное 
расследование, в котором по-
пытался выяснить: что озна-
чают загадочные надписи и 
цифры, появившиеся в ком-
нате убийства Государя Импе-
ратора Николая II, его семьи и 
верных слуг, кто был организа-
тором и вдохновителем этого 
небывалого в истории России 
злодеяния, из кого состояла 
расстрельная команда и как 
цареубийцы заметали следы 
своего преступления.

– «Краткое изложение ли-
тургии св. Иоанна Злато-
уста для мирян». Репринт 
издания 1863 года.

– Е. Тихомиров. «За-
гробная жизнь, или Пос-
ледняя участь человека». 
В книге подробно раскры-
ваются важные для всякого 
христианина темы: смер-
ти и безсмертия, частного 

суда, конца века и 
загробной жизни, 
повествование о 
которых ведется на 
основе Священного 
Писания и Преда-
ния. В дополнение к 
книге Е. Тихомиров 
приводит истори-
ческие представле-
ния о безсмертии 
души, существую-
щие у разных наро-
дов мира.

– «Рече Господь…» Толко-
вания на евангельские при-
тчи». Уникальное издание, в 
котором под одной обложкой 
собраны наиболее авторитет-
ные толкования всех притч 
Спасителя.

– «Дети – дар Божий, или 
Опыт православного усы-
новления». Автор книги Сер-
гей Марнов – приемный отец. 
На основе личного опыта он 
рассказывает о трудностях, с 
которыми сталкивается усы-
новитель, о проблемах семьи, 
где есть усыновленные дети, 
дает полезные советы людям, 
решившимся взять в семью чу-
жого ребенка.

– «Старчество на Урале». 
Составители книги обращают-
ся к читателям: «В наши дни, 
когда в России возрождается 
монашество, весьма актуален 
вопрос, на каких основах долж-
но происходить его возрож-
дение. И, говоря о традициях 
старчества, знакомя читателей 
с судьбами старцев, подвизав-
шихся на Урале, хотелось бы, 
прежде всего, попытаться от-
ветить на следующие вопросы. 
Что такое старчество вообще? 
Какое значение оно имеет в 
духовной жизни? На каких ос-

новах оно должно строиться?»
– А. Карташев. «Воссо-

здание Святой Руси». Автор 
обобщил многое из того, что 
было написано по этой теме его 
предшественниками. Главное 
место в воссоздании Святой 
Руси Карташев отводит Церкви 
и правовой христианской го-
сударственности. Как полагал 
мыслитель, государство долж-
но быть пропитано христианс-
ким мировоззрением.

– Епископ Михаил (Гриба-
новский). «Веяние Духа Бо-
жия. Письма. Статьи. Речи». 
Сборник автора знаменитого 
труда «Над Евангелием», со-
ставленный из его публикаций 
в малодоступных дореволю-
ционных источниках, в таком 
составе публикуется впервые. 
Книга отражает историческую 
и духовную обстановку в Рус-
ских Духовных Школах конца 
19 века, и этим представляет 
несомненный интерес.

– «Моя мама. Рассказы 
и стихи». Сборник подготов-
лен по публикациям в детских 
журналах и сборниках конца 
19 – начала 20 века.

– Елена Карасева. «Бо-
жий царь Павел I Петро-
вич Романов». Автором 

предпринята попытка рас-
смотреть образ Государя Пав-
ла Петровича с православной 
точки зрения, понять мотивы 
его деяний, проистекающих 
из его понимания монаршего 
служения как служения Богу.

– Архимандрит Венедикт. 
«Библейская история». В ру-
ководстве дан общий обзор 
Библейской истории, включая 
книги Ветхого и Нового Заве-
та. Предназначена для слуша-
телей семинарий, духовных 
училищ и всех православных 
христиан.

– Анна Ильинская. «Ис-
поведники и исповедницы 
20 века». «Исповедники, – пи-
шет автор, – это люди, пре-
терпевшие за Христа пытки, 
заключение и ссылку, но не 
пострадавшие как мученики. 
Исповедникам веры издрев-
ле была дана среди верующих 
первая честь».

Издательство «Сибирская 
Благозвонница» предлагает 
вашему вниманию новые кни-
ги:

– «Кто из богатых спа-
сется?» Это небольшое про-
изведение древнего учителя 
Церкви Климента Александ-
рийского (150–215), посвящен-
ное толкованию евангельского 
фрагмента Мф., 19, 16-30, но в 
то же время затрагивающее 
ряд важных для христианской 
жизни тем. Автор дает ориги-
нальное и глубокое понимание 
богатства и бедности;

– «Птица-слава».  Красоч-
ное издание для детей.

Кроме того, вновь поступи-
ли в продажу книги, пользую-
щиеся повышенным спросом:

– А. Кураев. «Дары и ана-
фемы»;

– «Древнерусская духов-
ная литература». Сборник 
древних текстов и летописей в 
3-х томах;

– Бухарев. «Жития всех 
святых»;

– «Записки Мотовилова»;
– «Лекарственные расте-

ния и применение их»;
– «Письма Валаамского 

старца».
Напоминаем, что приоб-

щиться к православной лите-
ратуре разных жанров и тем вы 
можете в магазинах издатель-
ства «Сибирская Благозвонни-
ца», расположенных по улице 
Ленина, 33 и улице Булатова, 
100. Милости просим.

Подготовил 
Геннадий ЧЕРНОВ

Магазин

«Сибирская Благозвонница»
Часы работы: 

с 10.00 до 19.00. 
Суббота, воскресенье –

с 10.00 до 17.00. 

Адрес: ул. Ленина, 33. 
Телефон 37-27-50.

СИБИРСКАЯ  БЛАГОЗВОННИЦА

Часы работы: 
с 10.00 до 19.00. 

Суббота с 10.00 до 17.00. 
 Воскресенье – выходной.

Ул. Булатова, 100.
Телефон 21-12-51.

Магазин 
«Православное Слово»

предлагает книги, иконы, аудио- и видео-
продукцию, путевки и купальные рубашки для 
паломников, облачение для священников, восковые 
и парафиновые свечи, погребальные наборы.

Магазин работает без выходных 
с 10.00 до 18.00.

Адрес: ул. Ленина, 25, тел. 37-23-33.

ПАНИКАДИЛО – большой 
светильник в цент ральной 
части храма, спускающийся из 
купола и объединяющий в себе 
более 12 светильников.

ПАНИХИДА – молитвен-
ное поминовение усопших. 

ПАПЕРТЬ – площадка пе-
ред входными дверя ми в храм, 
на которую ведут несколько 
ступеней.

ПАРАМАН – принадлеж-
ность облачения мо наха малой 
схимы, небольшой четырех-
угольный плат с изображени-
ем креста. Носится на теле под 
одеждой на четырех шнурах, 
пришитых по уг лам. В чино-
последовании пострига пара-
ман на зывается образом и зна-
мением Креста Господня.

ПАРИМИЯ – чтение из Вет-
хого или Нового Завета (пре-
имущественно, из Ветхого), 
около 1015 стихов. Читаются 
на богослужениях: Царских 
часов и часов в некоторые дни 
Великого поста; вечерни в дни 
некоторых праздников и во 
время Великого поста; утрени 
Великой Субботы; вели кого 
водоосвящения. Читаются па-
римии чтецом или дьяконом. 
Число паримии различается на 
разных богослужениях от 1 до 
8. На утрени Ве ликой Субботы 
читается 15 паримии. Пари-
мии содержат пророчества о 
празднуемом событии.

ПАСХА – Светлое Христо-
во Воскресение – важнейший 
из праздников Православной 
Церкви.

В день Пасхи воспомина-
ется Воскресение из мерт вых 
Господа Иисуса Христа на тре-
тий день после Его распятия. 
Праздник Пасхи принадле-
жит к по движным праздни-
кам – определение времени 
празднования. Богослужение 
дня Пасхи состоит из утрени, 
пасхальных часов, ли тургии и 
вечерни. Все молитвословия (в 
т. ч. и па схальный канон) по-
ются. Вечером в день Пасхи со-
вершается пасхальная вечер-
ня. Пасхальное бо гослужение 
продолжается всю Светлую 
седмицу (т. е. от дня Пасхи до 
субботы Светлой седмицы).

Назначение любого путеводителя – 
указать направление движения, 
правильную дорогу к намечен-
ной цели, отметить чем-либо 
замечательные пункты на этом 
пути. Но каким бы хорошим и 
грамотным не был путеводи-
тель, пройти по избранному 
пути должен сам путник. Для 
того чтобы найти правильные 
ориентиры в огромном море 
современной православной 
литературы, нужно, конечно, 
потрудиться. А чтобы этот 
всегда благодарный в ито-
ге труд не казался очень уж 
неподъемным, мы расставили 
вешки-ориентиры – наиболее 
интересные издания различ-
ной тематики из поступивших 
в последнее время в наши 
магазины. Итак, в путь...

Путеводитель в мире книгПутеводитель в мире книг
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ПРАЗДНОВАНИЕ в честь Поча-
евской иконы Божией Матери было 

установлено в па мять избавления 
Успенской Почаевской лавры от ту-
рецкой осады 20–23 июля 1675 года. 
Утром 23 июля с восходом солн-
ца игумен велел петь акафист Бо-
жией Матери. С первыми словами 
«Взбранной Воеводе» над храмом 
внезапно явилась Сама Пречистая 
Богородица с небесными ангелами, 
держащими обнаженные мечи. Пре-
подобный Иов находился близ Бо-
жией Матери, кланяясь Ей и молясь 
о защите обители. Татары приняли 
небесное воинство за приви дение, 
в смятении стали стрелять в Пре-
святую Богородицу и преподобно-
го Иова, но стрелы возвращались 
назад и ранили тех, кто их пускал. 
Ужас охватил неприятеля. В пани-
ческом бегстве, не разбирая своих, 
они убивали друг друга. Не которые 
пленные впоследствии приняли хри-
стианскую веру и остались в обите-
ли навсегда.

5  августаавгуста 

ИКОНА была написа-
на преподобным  Алипи-
ем Печерским. На иконе 
изобра жена Божия Ма-
терь, сидящая на пре-
столе, на коленях у Нее 
Богомладенец. Справа от 
трона стоит преподоб-

ный Феодосий, а слева – 
пре подобный Антоний 
Печерские. До 1288 года 
она находилась в Киево-
Печерском монасты ре, 
где прославилась чуде-
сами, и в 1288 году была 
перенесена в Брянский 

Свенский мона стырь, в 
честь Успения Пресвя-
той Богордицы. Молит-
вы, обращенные через 
эту чудотворную икону 
к Пресвятой Богородице, 
помогают вер нуть зрение 
слепым.

СВЯТЫЕ Бо-
рис и Глеб были 
младшими сы-
новьями свято-
го князя Влади-
мира. Один из 
старших сыно-
вей, Святополк, 
по наущению 
диавола ре-
шился на злое 
дело  – убить 
своих братьев 
и захватить их 
владения. Свя-
той Борис в это 
время коман-
довал большим 
войском. Друзья 
предупреждали 
его об опаснос-
ти и советовали 
первым напасть 
на вероломного 
брата, но свя-
той не хотел 

нарушать за-
поведи о люб-
ви к ближнему. 
Коварный Свя-
тополк, дож-
давшись, когда 
святой Борис 
окажется один с 
немногими слу-
гами, подослал 
к нему на емных 
убийц. После 
этого слуги Свя-
тополка напали 

на святого Гле-
ба, плывущего 
на кораб ле, и 
зарезали его. 
Братоубийца 
Святополк был 
наказан Бо-
гом – его вой-
ско потерпело 
поражение в 
войне с братом 
Ярославом, а 
сам Святополк 
погиб.

Почаевская икона Божией Матери

ОНИ были 
родными бра-
тьями не толь-
ко по плоти, но 
и по духу. Жили 
во II веке в Ви-
зантии, затем 
переселились в 
Иллирию (ны-
не – Югосла-
вия). По ремес-
лу братья были 

камнетесами. 
Правитель Ил-
лирии Ликаон 
по слал брать-
ев в соседнюю 
область для 
работы над 
с т р о я щ и м -
ся языческим 
храмом. Ког-
да постройка 
храма была за-

кончена, бра-
тья со брали 
х р и с т и а н , 
помогавших 
при построй-
ке, сокрушили 
идолов и пос-
тавили в вос-
точной части 
храма Святой 
крест. Всю 
ночь они про-
вели в молит-
ве, озаряемые 
небесным све-
том. Мученики 
Флор и Лавр, 
отправленные 
к пра вителю, 
были брошены 
в пустой коло-
дец и за сыпаны 
землей. Через 
много лет свя-
тые мощи му-
чеников Флора 
и Лавра были 
обретены не-
тленными и 
перенесены в 
Константино-
поль.

31  августаавгуста 

Мученики Флор и Лавр

10  августа 

СМОЛЕНСКАЯ икона Бо-
жией Матери, именуемая 
«Одигитрия», что значит 
«Путеводительница», по 
церковному преданию, была 

написана святым евангелис-
том Лукой во время земной 
жизни Пресвятой Богоро-
дицы. Греческий император 
Константин IX Моно мах, 
выдавая в 1046 году свою 
дочь Анну за князя Всеволо-
да Ярославича, сына Ярос-
лава Мудрого, благословил 
ее в путь этой иконой. Пос-
ле смерти князя Всеволода 
икона перешла к его сыну 
Владимиру Мономаху, кото-
рый перенес ее в начале XII 
века в Смоленскую собор-
ную церковь в честь Успе-
ния Пресвятой Богородицы. 
С того времени икона полу-
чила название «Одигитрия 
Смоленская». Праздно вание 
в честь этого чудотворного 
образа 28 июля было уста-
новлено в 1525 году в память 
возвращения Смоленска 
России.

Смоленская икона Божией Матери

Православные Православные 
праздники в августепраздники в августе

1  Прп. Серафима Саровского

2  Пророка Илии

4  Равноап. Марии Магдалины

5  Почаевской и «Всех скорбящих
Радость» (с грошиками) икон Божией Матери

6  Мчч. блгвв. кнн. Бориса и Глеба

9  Вмч. и целителя Пантелеимона

10  Смоленской иконы Божией Матери

14
 Происхождение (изнесение)
Честных Древ Животворящего
Креста Господня

19  ПРЕОБРАЖЕНИЕ ГОСПОДНЕ

20  Свт. Митрофана Воронежского

21  Прпп. Зосимы и Савватия

26
 Свт. Тихона Задонского
 Икон Божией Матери «Семистрельная» 
и «Страстная»

28  УСПЕНИЕ ПРЕСВЯТОЙ
БОГОРОДИЦЫ

29  Нерукотворного Образа Спасителя

2  августа 

ОДИН из величайших пророков и 
первый девственник Ветхого За вета. 
С юных лет он по селился в пусты-
не и жил в строгом подвиге поста и 
молитвы. За свою пламенную рев-
ность о Славе Божией пророк Илия 
был взят на небо живым в огненной 
колеснице. Свидетелем этого чудно-
го восхождения был пророк Елисей. 
Затем в Преображении Господ нем он 
явился вместе с пророком Моисеем 
и предстал пред Иисусом Христом, 
беседуя с ним на горе Фавор. По пре-
данию Святой Церк ви, пророк Илия 
будет Предтечею Страшного Второго 
Пришествия Христа на землю и во 
время проповеди примет телесную 
смерть. Пророку Илии молятся о да-
ровании дождя во время засухи.

Пророк Божий Илия

Благоверные 
князья 
Борис 
и Глеб

6  августаавгуста 

4  августа 

СВЯТАЯ Мария родилась в 
Палестине, в городе Магдале. 
В юных годах она была молода, 
красива и вела грешную жизнь; 
но встреча с Господом Иисусом 
Христом духовно преобрази-
ла Марию, и она последовала 
Христу в путях Его земной жиз-
ни.

Святая Мария, как повествует 
нам Евангелие, первой получи-
ла от ангелов радостное извес-
тие о Воскресении Христовом. 
После Пятидесят ницы, когда 
святые апостолы разошлись из 
Иерусалима на проповедь Слова 
Божия, вместе с ними отправи-
лась и святая Мария Магдалина. 
Она благовествовала истинную 
веру в Италии; по церковному 
преданию, именно ее встреча с 
римским императором Тивери-
ем положила начало общепри-
нятой православной традиции 
дарить друг другу пасхальные 
яйца в день Светлого Христова 
Воскресения.

Из Рима святая Мария в пре-
клонном возрасте переселилась 
в Ефес, где и закончила свою 
земную жизнь.

Равноапостольная 
Мария Магдалина

Свенская-
Печерская 
икона 
Божией 
Матери

30  августаавгуста 
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19 августа, праздник 
Преображения Господ-
ня, Яблочный Спас. Что 
это за событие и почему 
оно включается в число 
12-ти главных событий 
церковно-богослужебно-
го года?

Незадолго до сво-
их крестных страданий 
Иисус Христос поднял-
ся на гору Фавор, взяв с 
Собой трех Своих самых 
близких учеников: Иа-
кова, Иоанна и Петра, и 
преображается, то есть 
изменяется перед ними.

Один из евангелистов, 
Марк, пишет:

«Одежды Его сдела-
лись блистающими, весь-
ма белыми, как снег, как 
на земле белильщик не 
может выбелить. Лицо 
Его стало сиять подобно 
солнцу.

Христу явились два 
ветхозаветных правед-
ника: Моисей и Илия. 
Они беседовади с Ним о 
том, что должно в скоро-
сти произойти. А потом 

апостол Петр трогатель-
но говорит:

«Нам так хорошо, Гос-
поди, тут с Тобою, мы сде-
лаем палатки. Тебе одну, 
одну нам с Моисеем и 
Илией, и останемся тут».

Он имел в виду, конеч-
но, навсегда. Пусть все, 
что внизу этой горы, нас 
уже никогда не коснется.

Но Господь берет его, 
двух апостолов, и спуска-
ется в этот мир. Вскорос-
ти Ему идти на крестные 
страдания, но они уже бу-
дут знать, что Он не прос-
то безконечно хороший 
человек, не просто верный 
принципам Своей пропо-
веди учитель нравствен-
ности, не убежденный в 
истинности своей идеи 
философ, что Он – Сын 
Божий. Человек, ко-
нечно, настоящий, не 
фантом, а по природе 
человек, но одновре-
менно, и Бог, Сын Бо-
га Живого».

С тех пор это стало од-
ним из принципиальных 

положений христианской 
веры. Собственно, без 
этого нет христианства. 
Без того, чтобы призна-
вать Иисуса Христа на-
стоящим человеком (не 
очередным перевопло-
щением, не безплотным 
духом, имевшим только 
некую видимость плоти, 
а настоящим человеком), 
но при этом и настоящим 
Богом.

Не Сыном Божьим, по 
Льву Николаевичу Толс-
тому, в том смысле, как 
все хорошие люди явля-
ются детьми Божиими, 
и уж тем более, не по 
Михаилу Афанасьевичу 

Б у л г а к о -
ву – 

просто хорошим че-
ловеком, а настоящим 
Богом.

Праздник Преобра-
жения – это, кроме того, 
еще и указание, напо-
минание нам о том, что 
как бы иной раз ни была 
трудна жизнь, какими бы 
немощными ни казались 
мы сами себе, какое бы 
видимое торжество зла 
ни происходило в окру-
жающей нас действи-
тельности и в истории, 
вселенная – есть не прос-
то запущенная машина, 

существующая дальше 
по своим внутренним за-
конам и движущаяся на 

своем моторе. Это воз-
любленное творение Бо-
жие, и человек — венец 
этого творения.

Господь не всегда по-
нятными нам, но, несом-
ненно, руководимыми 
его любовью путями ве-
дет всю эту Вселенную, 
все это творение и каждо-
го человека к тому, чтобы 
не лишить его возмож-
ности такого же преоб-
ражения, такого же про-
сияния и прикосновения 
к Богу, которое испытали 
апостолы на Фаворской 

горе. И о том, что это ста-
новится реальным, знали 
в веках многие и многие 

подвижники благочестия. 
Те, кого называли исихас-
тами, то есть молчальни-
ками на горе Афон. Или 
такие, как преподобный 
Серафим Саровский, 
наш великий святой кон-
ца 18-го – начала 19-го 
веков, который оставил 
беседу с помещиком Ни-
колаем Мотовилом, в ко-
торой рассказывал ему о 
том, что такое благодать 
Святого Духа. Показал 
тому, какое это тепло, ка-
кое умиление, какая это 
радость, какое это – не 
умозрительно-филосо-
фическое, а реально жиз-
ненное прикосновение к 
Живому Богу.

И сегодняшний празд-
ник со всеми его яблоч-
ками, со всем виногра-
дом, который уже можно 
вкусить после богослуже-
ния, – от этой малой ра-
дости яблочно-виноград-
ного осязания, обоняния 
и вкушения до великой 
радости всепроникаю-
щей благодати Божией – 
напоминание: «не бойся 
зла!»

Тот, Кто с нами, всегда 
сильнее того, кто против 
нас.

«Вглядываясь 
в традиции»

Наши благодетелиНаши благодетели
Братия и сестры! Просим вас усердно помолиться о наших благодетелях, которые выписали газету 

«Благовещение» на II полугодие 2012 года:

–  коллектив универмага «Дружный мир», руководители Юрий Михайлович Захарченко, Галина Андреевна 
Черепанова – детская колония в селе Морозовка, геронтологический центр «Нежинский», МСЧ № 4;
–  коллектив ООО «МСК «Тюкалинский», генеральный директор Александр Владимирович Чернявский – для 
Тюкалинской церкви;
–  предприниматель Александр Александрович Ольховиков – для церквей с. Лузино и с. Ачаир;
–  р. Б. Вячеслав – для городского храма св. Иоанна Крестителя;
–  р. Б. Андрей, Артемий, Даниил, Ксения – церковь р. п. Москаленки;
– р.Б. Георгий – для храма в честь священномученика Сильвестра и новомучеников Омских в с. Калинино Омского 
района;
–  р. Б. Виталий, Мария – для Любинской церкви.

– Спас – сокращенная форма от слова 
Спаситель – Иисус Христос. Словом Спас 
народ называет три летних праздника, 
посвященных Иисусу Христу (Спасите-
лю): Медовый Спас,  Яблочный Спас и  Тре-
тий Спас (перенесение  Нерукотворного 
Образа из Эдессы в Константинополь). 
Первый Спас (Изнесение честных древ 
Животворящего Креста Господня) полу-
чил название Медовый, потому что в этот 
день (1/14 августа) освящается мед.

«Яблочный пост», или невку-
шение яблок нового урожая до 
19 августа, – это традиция рус-
ского православно го народа, за-
крепленная Уставом Церкви:

«Подобает ведати, яко пре-
дание имамы от Святых Отец, 
от спасительнаго сего праздни-
ка Преобра жения снедати гроз-
дие, идеже об ретается. Благо-
словение приемше от иерея... 
Внимай: Яко аще кто от братии 

снест гроздие прежде сицеваго 
праздника, то преслушания за-
прещение да приимет, и да не 
вкусит гроздие чрез весь август 
ме сяц...» (Типикон на 6 августа 
(19 ав густа н.ст. – ред.), служба 
на Преоб ражение Господне).

Православные христиане не 
вку шают плоды нового урожая 
до тех пор, пока они не будут ос-
вящены и благословлены Богом.

Традиция «Яблочного поста» 
име нуется освященной, то есть 
освя щающей нас благодатью 
Божией, приближающей нас ко 
Господу. А стяжание благодати, 
как говорил преподобный Се-
рафим Саровский, есть смысл и 
цель христианской жизни. Пото-
му между пользой здо ровью, ко-
торое всецело зависит от Бога, и 
пользой для души право славные 
христиане всегда выбирают вто-
рое, чтобы угодить Господу и 
по лучить от Него спасительную 
благо дать Святого Духа.

МЕДОВЫЙ СПАСМЕДОВЫЙ СПАСЧто означает слово 
«Спас» в названии празд-
ника Медовый Спас?

Владимир

Отвечает иеромонах ИОВ (Гумеров):

Почему не едят яблоки 
до Преображения?

Отвечает протоиерей Максим КОЗЛОВОтвечает протоиерей Максим КОЗЛОВ

Что такое Яблочный Спас?Что такое Яблочный Спас?
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